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I Марина Витальевна Козел 
— оператор перегонки на 
заводе метанола Томского 
нефтехимического комбина
та. Как и многие ее колле
ги-эксплуатационники, она 
имеет статус молодого спе
циалиста. Совсем недавно 
Марина получила диплом 
инженера-химика на хими
ко-технологическом фа
культете Томского политех
нического института.

Фото Н. Потапова.

А

ПРАЗДНИК 
ОТДЫХА И ТРУДА
Все лучшее — детям. Таков незыблемый ленинский прин

цип социалистического общества. Коммунистическая партия 
и Советское государство постоянно заботятся об укрепле
нии здоровья, гармоничном развитии подрастающего поко
ления. В решениях XXVI съезда КПСС, июньского <1983 г.), 
апрельского (1984 г.) Пленумов ЦК КПСС содержится об
ширная программа идейно-политического, трудового, нрав
ственного воспитания школьников, активизации физкуль
турной, экскурсионно-туристской и оздоровительной рабо
ты с ними. Все эти задачи нашли свое выражение в поста
новлении Пленума ЦК КПСС «Об основных направлениях 
реформы обшеобразоватсльной и профессиональной шко- 
,ды».

Нынче во всех типах пионерских и оздоровительных ла
герей отдохнут 64 тысячи ребят. Более 5 тысяч ребят побы
вают в лагерях санаторного и спортивно-оздоровительного 
типа. Большой популярностью пользуются профильные ла- 
1‘сря: юных физиков и математиков, туристов, инспекторов 
дорожного движения, пионерского и комсомольского акти
вов. За последние годы в области заметно улучшилась ма
териальная база летнего отдыха детей. Правильно поступа
ют руководители Томского территориального управления 
строительства, инженерно-строительного института, произ
водственных объединений «Контур», «Полюс», создавая на 
территории своих пионерских баз капитальные «зимние» 
корпуса, в которых летом прекрасно будут чувствовать себя 
дети.

А вот руководиг'сли объединений «Томскнефтегазгеоло- 
гия», «Томлеспром», управления сельского хозяйства, гос- 
уииверситета не перешли от слов к делу. Очень слаба база 
их пионерских лагерей. В Каргасокском, Кожевниковском, 
Кривошеинском, Молчановском же районах она вовсе от
сутствует.

В организации массового отдыха школьников не может 
быть мелочей. Прошлым летом часть пионерских лагерей 
открыли неподготовленными, нарушался график беспе
ребойной доставки молока и свежих овощей, не хватало 
воспитателей и вожатых. В результате 5 пионерских здрав
ниц вместо трех смен действовали только в одну или в 
две. Значительное количество детских площадок в августе 
работало с малым количеством детей.

Однако уроки минувшего лета учтены нс везде. Уже по
ступают справедливые нарекания на подбор кадров для 

_ рйщеблоков, а такисе музыкальных, работников. Управлеии- 
■. ям общественного питания, культ^фЫ,. «Томсклесурсу»" сле- 
^Дует незамедлительно принять мер.ы.

Статистика свидетельствует, что именно летом возрастает 
число правонарушений среди подростков, если с ними не 
организована работа. Вот почему необходимо проверить: все 
ли сделано в селе, микрорайоне, районном центре для того, 
чтобы из поля зрения не выпал ни один «трудный».

Подросток и лето. Программу действий под таким назва
нием должен иметь каждый комитет комсомола. Не кон
статировать факт правонарушения, а предупредить его ■— 
вот в чем смысл работы.

Летняя трудовая четверть — мощный фактор сближения 
школы с производством. Светлснская Томского, Пудинская 
Ларабельского, Коломиногривская Чаинского районов — ад
реса опыта лучших производственных бригад области. Эти 
бригады стали стабильными, комплексными, хорошо освои
ли современную технику, выполняют весь цикл сельхозра
бот.

В этом году исполняется 30 лет движению ученических 
производственных бригад. По итогам Всероссийского социа
листического соревнования на лучшую постановку работы 
бригад Томской области присуждено 1-е место с вручением 
переходящего Красного знамени.

Городские школьники не хотят отставать от сельских 
сверстников. Лагеря труда и отдыха для учащихся школ 
г. Томска имеют определенный опыт работы.' Однако в те
кущем году появились серьезные трудности в организации 
труда старшеклассников Октябрьского района. Областному 
^щравлению сельского хозяйства необходимо обеспечить их 
фронтом работы.

Реформа требует целенаправленного трудового воспита
ния, начиная с младших классов. Это требование должно 
найти практическое отражение в каждом пионерском ла
гере.

Лето-84, как и весь этот год, пройдет под знаком 60-ле
тия со времени присвоения комсомолу и пионерии имени 
В. И. Ленина. На пионерских сборах и кострах, во время 
бесед и встреч с ветеранами партии и комсомола, войны и 
труда необходимо повести с ребятами доверительный раз
говор об ответственноети пионеров 80-х годов, за выполне
ние торжественного обещания, законов пионеров Совет
ского Союза,

Вся жизнь пионерских отрядов и дружин летом нынеш
него года должна строиться по программе Всесоюзного 
марша юных ленинцев «Имя Ленина в сердце каждом! 
Верность партии делом докажем!». Лето надо широко ис
пользовать для активной подготовки к XII Всемирному фе
стивалю молодежи и студентов в Москве. Каждый пионер
ский лагерь должен стать участником «Марша мира совет
ской Молодежи», акции пионеров социалистических стран 
«Салют, Мир!». Нынче состоится III Всесоюзный слет тиму
ровцев, посвященный 80-летию со дня рождения замеча- 
те.чьного писателя Аркадия Петровича Гайдара.

Партийные комитеты, первичные партийные организа
ции, заботясь о труде и отдыхе детей, должны помнить, что 
наш народ готовится отметить 40-летие со дня Победы со
ветского народа в Великой Отечественной войне. Тимуров
ская забота о ветеранах войны и труда, интересные вечера, 
костры и встречи, поиск красных следопытов и многое 
другое пусть будет в активе каждого лагеря, школы!

Процесс коммунистического воспитания школьников нс 
имеет каникул. Трудолюбивой, идейно закаленной, здоро
вой, си.льной хотим видеть мы свою смену. И надо целеуст
ремленно, настойчиво добиваться этого.

Заряд здоровья, сил ц бодрости, с которыми школьники 
придут. к новому учебному году, — вот главная оценка на
ших летних забот о детях.

ВЧЕРА
в шлифовально-сборочном 
цехе ЛЬ 1 подшипникового 
завода завершен запуск 
восьми автоматических за- 
грз'зочных устройств. Они 
предназначены для шлифо

вальных автоматов, на ко
торых обрабатывают дорож
ки колец подшипников. Ем
кость каждого загрузочного 
устройства позволяет при
нять сразу тридцать колец. 
Это обеспечивает непрерыв
ную работу автоматов в те
чение часа. Внедрение таких 
устройств позволило увели
чить зону обсл5'живания 
станков. Теперь одна шли
фовщица сможет работать 
сразу на четырех автомата.х 
вместо двух.

^  МОБИЛИЗОВАТЬ ВСЕ СИЛЫ И СРЕДСТВА!
ЗАГОТОВИТЬ ПО 2 5 - 2 7  ЦЕНТНЕРОВ КОРМОВЫХ ЕДИНИЦ НА УСЛОВНУЮ ГОЛОВУ СКОТА -  ТАКУЮ ЦЕЛЬ 
ПОСТАВИЛИ ПЕРЕД СОБОЙ ТРУЖЕНИКИ СОВХОЗОВ ИМЕНИ С. М. КИРОВА, «КОЖЕВНИКОВСКЯЙ» И «ИНКИНСККЙ»

Совхоз
имени С. М. Кирова

ВСЕ С Е Л Я Н Е  
ВЫЙДУТ НА ЛУГА

в  ответ на решения ап
рельского (1984 г.) Пленума 
ЦК КПСС, для успешного 
выполнения заданий один
надцатой пятилетки по про
даже государству молока . и 
мяса, дальнейшего наращи
вания объемов их произ
водства, обеспечения наденс- 
ной зимовки скота, сокра
щения концентрированных 
кормов труженики совхоза 
имени С. М. Кирова заго
товят в этом году на услов
ную голову скота не менее 
27 центнеров кормовых еди
ниц грубых и сочных кор
мов, увеличат их производ
ство по сравнению с пла
ном на 25 процентов.

Заготовим 1.400 тонн сена

только первого и второго 
классов, в том числе 300 
тонн методом активного 
вентилирования. Все сено 
доставим к фермам до на
чала зимовки скота. Произ
ведем не менее 700 тонн ви
таминной травяной муки хо
рошего качества из естест
венных и сеяных трав, за 
счет повторных укосов и 
посевов однолетних куль
тур. Заложим 700 тонн се
нажа и не менее 9,5 тыся
чи тонн силоса, в том числе 
700 тонн комбинированного 
силоса для свиней. Для это
го увеличим на 5 гектаров 
против плана площади под 
кормовые корнеплоды и 
картофель. Механизирован
ные отряды проведут заго
товку сена за 15, силоса — 
за 10—12 рабочих дней. За
скирдуем на всей площади 
и своевременно вывезем к 
фермам солому.

В заготовке кормов ак
тивное участие примут все 
сельские жители. .Будут вы
кошены все неудобицы. 
Каждый работник животно

водства, специалист сель
ского хозяйства, пенсионер 
заготовит для совхоза по 3 
центнера сена.

Совхоз
«Инкинский»

в ОСНОВЕ УСПЕХА- 
БРИГАДНЫЙ 

ПОДРЯД
Выполняя решения ап

рельского ■ (1934 г.) Пленума 
ЦК КПСС, задания Продо
вольственной программы по 
дальнейшему наращиванию 
объемов производства про
дукции животноводства, ме
ханизаторы совхоза «Ин- 
кинский» в текущем году 
обеспечат собственными си
лами сытную зимовку ско
та, произведут грубых и 
сочных кормов не менее 25

епортаж ПЕРШРОХОДЦЫ

Кормозаготовительная бригада Томской птицефабрики 
намерена заготовить травяного концентрата на 20 про
центов больше плана. Вводится четырехеменвый режим 
труда. Безнарядный коллектив возглавляет инженер-ме
ханик.

Напомним: первые агрега
ты АВМ, на которых изго
товляют витаминную травя
ную муку, появились в на
шей области в 1966 году. И 
сразу же приобрели по
пулярность. Ведь это чудо: 
в любую погоду за несколь
ко часов работы можно по
лучить тонны ценнейшего 
концентрата из травы.

Незаменимый витамин
ный корм для птицы и те
лят, для крупного рогатого 
скота и свиней. Сразу же 
объявились инициаторы, ко
торые за лето вырабатыва
ли на АВМ-0.4 по 800 тонн, 
а на агрегат СБ-1,5 — 
1.800—2.000 и более тонн. 
Многие хозяйства и даже 
районы, например Алек
сандровский, поставляют го
сударству гранулы из тра
вы, а взамен получают 
ко.мбикорма для скота. Это 
выгодно и государству, и 
хозяйствам.

А птицефабрику трудно 
даже представить без это
го волшебного агрегата.

В понедельник, 11 июня, 
весь коллектив машинистов 
и грануляторщиков Том
ской птицефабрики был в 
сборе. Агрегат готов к ра
боте. Завели, пропустили 
даже немного прошлогодней 
муки. Горячие, крепко 
спрессованные гранулы вы
даны на площадку.

— Все в порядке, — ска
зал один из ветеранов — 
«авеэмщиков» Анатолий 
Исакович Кажаев. Он уже

восьмой сезон у этого агре
гата. — Наступает ' наш че
ред для жаркой работы. 
Первая зеленая жатва всег
да за нами.
. В рабочей подсобке воз

никла короткая беседа. Че
тыре машиниста и четыре 
грануляторщика — как раз 
на четыре смены — и бри
гадир. Трактористы-косари 
и подвозчики травы еще на 
посевной. Свое поле засея
ли, поехали помогать сосе
ду — совхозу «Трудовик».

— Год нынче на редкость 
трудный, — говорит , брига
дир Рудольф Титов. — Да
же старики не помнят та
кой холодной и крутой вес
ны.

— А в других краях жа
ра несносная. И посевы, и 
травы может спалить.

— Читали мы в газетах, 
какая нынче ставится зада
ча, — продолжает Титов. — 
По корма.м прибавку надо 
сделать как минимум 20 
процентов к плану.

Прикинули, что это озна
чает для бригады: агрегат
должен выдать почти две 
тысячи тонн гранул.

— Конкретно цифру мы 
еще не обсуждали, — засом
невался бригадир. Он здесь 
новичок. Как инженера-ме- 
ханика его нынче постави
ли на этот ответственный 
участок. Возможности кол
лектива в полной мере еще 
не знает.

— А чего сомневаться? — 
вступает в раговор Иван

Петрович Плахута. Он ком
мунист. В бригаде с уваже
нием его называют комис
саром. — Я думаю, за на
ми дело не станет. На на
шей «старой печке» можно 
и две тысячи тонн гранул 
напечь. Было бы из чего.

—Правильно. Агрегат хоть 
и старый, но послужит. А 
как с сырьем будет дело? 
В прошлом году больше 
стояли, чем работали. А 
эта машина своеггравная, 
она не любит дерганья: то 
Заводи, то глуши. Ей пода
вай ровно, без останову.

— Машина, что? Машину, 
сами знаете, хорошо подле
чили, — подтверждает бри
гадир. _ — Все 'перебрали до 
винтика. Свод печи почти 
полностью выложили. За 
машину можно поручиться.

— Ну, и на нас надейся, 
бригадир, — заговорили, 
подшучивая, машинисты. — 
Уж если машина сдюжит, то 
человек и подавно. Все мы 
тут бывалые, не . по одному 
году вахту несе.м. Смена за 
сменой, как по часам пой
дет. Все-таки скажи; как с 
травами нынче?

— Говорил директор, что 
травостой на засеянных по
лях хороший поднимается. 
В прошлом году новые по
ля травами засеяли, старые 
подкормили, подсев прове
ли. Что будет на естествен
ных покосах, еще неизве
стно.

— Короче, наше слово та
кое, бригадир; пусть дают 
сырье, а мы можем круглое 
лето держать пары на на
шей фабрике. Успевай толь
ко гранулы отвозить.

Зашла речь, что хорошо 
бы вместе с трактористами

центнеров кормовых еди- 
нгщ в расчете на услов
ную голову скота. Реше
но в течение 26 рабочих 
дней заготовить более 3 ты
сяч тонн сена, 2 тысячи 
тонн сенажа. За 10 дней за
ложить в траншеи 9 тысяч 
тонн зеленой массы на си
лос. Вырастить корнеплодов 
не менее чем по тонне на 
корову. Двумя агрегатами 
АВМ-0,65 произвести свы
ше 1.000 тонн витаминной 
муки преимущественно из 
естественных трав.

Для выполнения этих за
дач вся кормозаготовитель
ная техника поставлена на 
линейку готовности, сено
косные угодья подкормлены 
минеральнымхг удобрения
ми. Все корма в хозяйстве 
будут произведены на осно
ве бригадного подряда и по 
качеству не ниже первого и 
второго классов.

В производстве кормов 
примут участие все труже
ники села. Каждая семья 
вырастит и передаст для

обсудить все стороны дела; 
расстояние от полей до аг
регата порядочное, набега
ет 15—20 километров. Не за- 
тор.чозится ли подвозка?

— Обязательно в ближай
шее время соберемся вмес- 
,те, — заверяет Р. Титов. — 
Дирекция,' партком вместе 
с агрономом обсчитывают, 
обдумьшают, на бригадном 
собрании выскажут свои на
метки. Трактористы тоже 
будут надежные. Я работал 
в мастерской. Многих хоро
шо знаю. Полянов Влади
мир Евдокимович — опыт
ный механизатор, когда-то 

еще в колхозе бригадиром 
был, косарь отменный. Адам 
Моисеевич Роут — тоже ве
теран, дело свое прочно 
знает. Молодые — братья 
Владимир и Александр Но
вики — до работы ярые, не 
подведут. Владимир Агеев... 
да на всех можно поло
житься.

Одним словом, ко.тлектив 
подбирается дружный. На
строение боевое. Есть дав
нишняя думка: сравняться
в социалистическом сорев
новании с коллективом 
кормозаготовителей Туган- 
ской птицефабрики.

Агрегат томичей стоит ря
дом на площадке туган- 
цев. Так что соревнование 
ежегодно идет гласное и 
негласное. Правда, условия 
не во всем одинаковые. У 
туганцев поля рядом, о 
подвозкой сырья нет за
держки. Коллектив давно 
славится мастерством и ве
сомой выработкой. Но в по
запрошлом году томичи . по
чти сравнялись с туганиа- 
ми. Выработали за лето 
свыше 1.800 тонн витамин
ного корма. Срыв из-за сы
рья произошел в прошлом 
году. Выдали только 1.425 
тонн, а туганпы — 1.810.

Оба коллектива уже ряд 
лет работают по методу 
бригадного подряда. Новая 
форма организации труда 
прочно вошла в жизнь, 
сплотила людей, подняла их 
сознание. Соревнование про
должается.

М. МАЛЬЦЕВ, 
наш корр.

Томский район.

Город — селу

О т в е т с т в е н к а ж д ы й
Увеличить заготовку кор

нов по сравнению с прош
лым годом на 20 процентов 
решили коллективы Киров
ского района г. То.мска.

В зале заседаний райкома 
КПСС вместе с кировчана
ми были представители пар
тийных и советских орга-с 
нов, руководители некото
рых хозяйств ТО.ЧСКОГО 
Шегарского и Бакчарскогг 
районов.

Несмотря на сложные по 
годные условия, в об.тасти 
на.чечен 'дальнейший рост 
сельскохозяйственного про

изводства. По традиции 
конкретное участие примут 
и трудовые коллективы 
Кировского района. О зада
чах по усилению шефской 
по.чощи селу рассказал - на 
совещании первый секре
тарь райкома партии В. С. 
Шувариков.

Предстоит выполнить до
полнительное задание по 
посадке картофеля. С высо
кой ответственностью надо 
организовать тщательную 
прополку.’ а затем и уборку 
картофеля и овоще:'!.

По решению обкома пар
тии ньшче надо получить 
на условную голову скота 
как минимум 25 центнеров 
кормовых единиц. Эту за
дачу решать будут не толь
ко сельчане, но и городские 
трудовые коллективы. Ак
тивизация подготовки к 
кормозаготовительной кам 
пании — одна из пергэоче- 
редных задач. Главное: хо
рошо подготовить вахтовые 
лагеря, технику, транспорт, 
гпгструмент и другой инвен
тарь. Кто поедет заготавли

вать корма? Это должны 
быть лучшие люди. Как 
выполнить заданные объе
мы с минимальными затра- 
та.чи в короткое вре.чя — 
вот основной вопрос, кото
рый надо решать уже сей
час. Персональная ответст-. 
венность возлагается нз 
первых руководителей и се
кретарей партийных орга
низаций.

Обком партии обязал до
срочно, .на один месяц, вве 
сти в эксплуатацию важ- 

' нрйшие производственные 
объекты: силосные и сенаж-

общественного животошвод- 
ства по 5 центнеров корне
плодов.

Совхоз
«Кожевниковский»

Б У Д Е Т
ПОЛУТОРАГОДОВОЙ

З А П А С
Стремясь обеспечить даль

нейший рост производства 
продуктов животноводства, 
делом отвечая на решения 
февральского и апрельского 
(1984 г.) Пленумов ЦК 
КПСС, коллектив совхоза 
«Кожевниковский» в этом 
году создаст полуторагодо
вой запас кормов. Произве
дет по 4 тонны сена, 4,5

тонны сенажа, 12 тонн сило
са, по тонне корнеплодов в 
расчете на одну корову, что 
составит по 25 центнеров 
кормовых единиц на услов
ную голову скота.

Особое в1-1имание будет 
уделено качеству заготав
ливаемых кормов. В совхозе 
подготовлена вся кормоза
готовительная техника, что 
позволит начать сенокос в 
ранние сроки, получить се
но и сенаж из трав с наи
большим содержанием пита
тельных веществ, то есть 
первого и второго классов, 
произвести повторный укос 
многолетних трав.

Заготовка всех видов кор
мов будет прюиаводиться 
единым механизированным 
отрядом, работающим на ос
нове бригадного хозрасчет
ного подряда. Как и в про
шлые годы, широко пойдем 
на механизированную убор
ку закочкаренных участков 
поймы.

Обязательства приняты на рабочих со
браниях совхозов.

Намерения 
бь1ли добрые...

Лсиновские механизаторы решили: все АВМ подгото
вить до 10 июня, кормозаготовительную технику — к 20 
июня, силосоуборочную — до 25. Параллельно восстано
вить всю посевную и почвообрабатывающую технику, 
так как только летний ремонт обеспечивает высокое ка
чество. Это уже доказано практикой. Разработаны и ус
ловия соревнования. Как они выполняются?

До окончания первого сро
ка оставалось два дня, ког
да состоялся этот разговор с 
главным инженером рай- 
сельхозуправления А. Я. 
Зверковым.

— Если откровенно, то
пока нигде в районе не ве
дется ремонт' техники, — 
сказал он. ■— Вот -разве
только в совхозе «Асинов- 
ский». В районе из восьми 
АВМ пока готовы к работе 
три. Сегодня вся инженер
ная служба района поднята 
на ноги, чтобы сразу после 
завершения посевной при
ступить к ремонту.

Однако в совхозе «Аси- 
новский» ожидаемого кипе
ния ремонтно - восстанови
тельных работ на машинном 
дворе так и не видно; Среди 
непролазной грязи на ост
ровках сухой земли мости
лись оставленные еще с 
прошлого года агрегаты. 
Неизвестно, по каким при
чинам находились сельхоз
машины и вне территории 
машинного двора.

Главный инженер совхоза 
В. И. Чепуров признал:

— Пока что отремонтиро
вана из пяти сенокосилок 
одна, из двух роторных — 
одна, не готовы силосоубо
рочные комбайны. Понимаю, 
что тянуть дальше некуда. 
Вот завершим посевную и 
тогда навалимся на ремонт.

И только на АВМ-0,65 
шла работа.

— Осталось переложить 
печь, — рассказывал бри
гадир А. А. Гурдин, — а там 
можно запускать. Все гото
во. Как и в прошло.м году, 
нас, механизаторов, пятеро.

ные траншеи, зерносушиль
ные комплексы и асфальти
рованные площадки кормо
цехи, животноводческие по
мещения, а также объекты 
жилья и соцкультбыта. В 
этой работе самое непосред
ственное участие принима
ют шефствующие коллекти
вы.

С задачами . справляются 
объединения «Полюс» и 
«Контур», а вот коллективы 
заводов радиоте-хнического, 
электромеханического, ре
жущих инструментов отста
ют.

Кировский район шефст
вует над 26 хозяйствами 
Томского. Шегарского и 
Бакчарского районов. Дол
говременное шефство ПОЗВОг 
ляет всесторонне решать и 
экономические и социаль
ные вопросы. На первый

Приготовление витамгшной 
травяной муки взяли на 
подряд. Запаслись необходи
мым набором техники. За
креплены за нами и поля. 
Тонн 500 муки возь.мем.

К 10 июня в районе так и 
не отремонтировали все аг
регаты по производству ви
таминной травяной муки.

На это же число в районе 
были отремонтированы из 
134 сенокосилок всего 87, из 
75 косилок-измельчителей — 
57, из 94 граблей — 61, из 
98 силосоуборочных комбай
нов — 58. А ведь позади
многомесячный зимний ре
монт, еще в начале которо-' 
го асиновцы обещали «...от
ремонтировать зерновые 
комбайны, поливную, кормо
добывающую технику, агре
гаты АВМ — до 1 мая 1984 
года, силосоуборочные ком
байны и «КСК-100» — до 1 
нюня, к тому же сроку от
ремонтировать зерноочисти
тельно-сушильное хозяйст
во». Обязательбтва были об
суждены на собраниях кол
лективов мехбригад совхо
зов и предприятий «Сель
хозтехники». Но, как видим, 
слова и дела разошлись.

Еще хуже, чем в среднем 
по району, обстоят дела в 
совхозе «Филимоновский».

До начала кормозаготови
тельного сезона природой 
отпущено мало времени. 
Смогут ли Б районе моби
лизовать все силы и средст
ва. чтобы ■ в кратчайшие 
сроки завершить подготовку 
к нему?

Г. ГОРЧАКОВ, 
наш корр.

Асиновский район.

план выдвигается эффек
тивность шефской работы. 
Пока не все коллективы 
разработали и подписали 
договоры на нынешний и 
1985 годы, XII пятилетку.

Шефство над сельски.ми 
хозяйства.ми — не времен
ное дело. За эту работу на
до браться основательно с 
расчетом на дальнюю перс
пективу. Об этом говорили 
на совещании директора за
водов электролампового и 
режущих инструментов В. С. 
Михайлов и Л. Д. Будниц
кий, секретарь парткома 
политехнического * институ

та Л. Я. Ерофеев, первый 
секретарь Томского райко
ма партии А. П. Габрусен- 
ко и второй секретарь Бак- 

; чарского райко.иа партии 
Г. М. Жевл.акоР

В. ЗАПЛАТКИ.
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Совместно с ведомствами

Эта история хорошо известна на Томской , швейной 
фабрике. Несколько лет обращались к администрации 
работники экспериментального цеха с просьбой улуч
шить теплоснабжение. Во время работыцриходилось да
же пользоваться нагревательными приборами, чтобы со
здать нормальную температуру. Но ремонт отопительной 
системы затягивался. Тогда-то и обратились швеи за по
мощью к своим народным контролерам. И хотя вопрос 
действительно был не простым, капитальный ремонт 
произвели, нормальные условия для коллектива созданы.

50. дозорных на фабрике, 
действует головная группа, 
четыре поста, все объедине
ны в восемь секторов, кото
рые охватывают и произ- 
водство^ и быт.

За прошлый год 15 раз 
проверяли дозорные качест
во выпускаемой продукции 
к сохранность социалистиче
ской собственности, провели 
19 рейдов по трудовой дис
циплине и экономии элек
троэнергии. Итоги большин
ства проверок и рейдов бы
ли обсул-сдены на заседании 
головной группы, переданы 
на рассмотрение директору 
и в партком. По результа
там проверок приняты ме
ры. Но. добиваясь практиче
ских результатов, дозорные 
стараются действовать так, 
чтобы сформировать вокруг 
каждого факта нарушения 
и npaBKHibHoc общественное 
мнение. Когда во время рей
да по качеству продукции 
было выявлено, что восе.мь 
зи.мних пальто изготовлены 
с браком, их тут же пере
дали на доработку. Указали 
начальнику ОТК и доби
лись, чтобы виновных ли- 
ШИ.ПИ премии. Но, кроме то
го, оперативно выпустили 
«.молнию», рассказали о тех, 
кто трудился спустя рукава, 
В дальнейшем никаких за
мечаний по качеству про
дукции в этом цехе не было.

А в мае этого года народ
ные контролеры проверяли' 
соблюдение режима на 
предприятий. И тоже благо
даря гласности им удалось

добиться того, что опоздания 
прекратились.

Приходится вмешиваться 
дозорным и в другие вопрю- 
сы хозяйственной деятель
ности фабрики. Так, в про
шлом году из разных горо
дов поступило .по л^елезной 
дороге пять вагонов с ва
тином и два с искусствен
ным мехом. Но своевремен
ную разгрузку товара не 
обеспечили, за что было уп
лачено 4 тысячи рублей 
штрафа. Тщательно разоб
рались в случившемся до
зорные, выявили виновных, 
после чего приказом дирек
тора начальник отдела снаб- 
лгения и сбыта А. И. Бура
ков и заместитель дир>екто- 
ра Ю. И. Новиков были 
строго наказаны.

Часто в группу народного 
контроля поступают и лич
ные жалобы по бытовым 
вопросам. Продолжитель
ное врюмя швея, много лет 
отдавшая производству, не 
могла добиться ремонта в 
своей 1:вартир>е по ул. Со
ветской. Обратилась к до
зорным. Незамедлительно 
была создана комиссия. И 
вскоре в квартире был про
изведен капитальный ре
монт.

По сигналам своих работ
ников дозорные навели по
рядок на складе готовой 
продукции, в эксперимен-' 
тально.м цехе.

Вот уже долгие годы су
ществуют прямые договоры 
между швейной фабрикой и

магазинам* горпромторга, 
ЦУМом. Три раза в месяц 
дежурят в тортующих орга
низациях технологи и кон
структоры фабрики, изучая 
спрос покупателей, их отно
шение к качеству изделий. 
В этих бригадах обязатель
но находятся и народные 
контролеры. Свои наблюде
ния они анализируют, за
тем, как правило, вносят 
конкретные предложения. 
Это и их заслуга в том, что 
фабрика систематически 
выполняет план, все больше 
удовлетворяет потребности 
покупателей.

Работа дозорных не ос
тается незамеченной. Посто
янно самые активные по
ощряются ‘дополнительными 
отпусками и денежными во
знаграждениями, лучшие 
заносятся на Доску почета. 
Группа народных контроле
ров фабрики награждена 
Почетной грамотой Комитета 
народного контроля РСФСР. 
Нынче ее работа одобрена 
районным комитетом народ
ного контроля.

Многие годы головную 
rpyrlny возглавляет одна из 
лучших работниц пред
приятия, член партийного 
бюро, кавалер ордена Тру
дового Красного Знамени 
А. Я. Круглыхина. У нее за
мечательные помощники; 
заместитель Л. И. Тетюшки- 
на, члены группы Н. А. Гал
кина, О. Б. Редькина.

— Головная группа на
родного контроля работает в 
тесном контакте с «Комсо
мольским пр'ожектором» и 
комиссией по контролю за 
хозяйственной деятельно
стью администрации, — гово
рит секретарь партбюро 
Т. Я. Бычкова. — Благодаря 
коллективным усилиям У 
нас давно уже нет «несу
нов» и прогульщиков.

Сейчас, с наступлением 
лета, всюду идут ремонтные 
работы. Народные контроле
ры .также поставили перед 
собой задачу проследить за 
ремонтом фабричных по
мещений, в подшефном 
ГПТУ-12, в пионерско.м ла
гере, проверить расход пи- 
ло.материалов и краски, до
биться, чтобы не было 
приписок и перерасхода. 
СлоЕом. -работы у дозорных, 
как всегда, много.

В. КАЗНИН.

Нередко от председателей головных групп народного 
контроля приходилось слышать замечание о том, что их 
обучение построено без учета специфики отраслей на
родного хозяйства. Областной комитет народного конт
роля принял во внимание этот упрек и организовал ре
гулярные отраслевые совещания-семинары, которые 
проводятся совместно с областными управлениями и ве
домствами при участии первых руководителей предприя
тий. Учеба эффективно влияет на повышение активно
сти дозорных. Это особенно заметно на примере меди
цинских учреждений, группы и посты которых действу
ют наступательно.

Недавно в Асине состоял
ся очередной — уже третий 
по счету — семинар дозор- 
ных-медиков. С докладом 
«О задачах народных конт
ролеров медицинских уч
реждений в деле улучшения 
народного здравоохранения 
и усилении контроля за ор
ганизацией приема больных 
и их обслуживания на до
му» выступил заведующий 
облздравотделом В. В. Пано- 
вица. Его содокладчиками 
были начальник областного 
аптекоуправления Н. С. 
Яшук и заведующий отде
лом областной санэпидстан
ции И. И. Рагозин, а о прак
тических делах рассказали

13 лучших председателей 
групп народного контроля— 
Е. П. Коньшева, В. А. Анд
реева, Ю. И. Эскина, А. Г. 
Михеев и другие. Затем 
участники се.минара позна- 
ко.мились с организацией 
работы Асиновской город
ской больницы.

Семинар-совещание пока
зал возросшую боевитость 
низового звена органов на
родного контроля, более 
грамотный их подход к де
лу. Большинство трупп дей
ствуют в тесном контакте с 
администрацией, партийны
ми, профсоюзными и ком
сомольскими организация
ми, советами сестер. Нетер

пимо относятся дозорные к 
любым проявлениям недис
циплинированности и бсс- 
ховяйственности, выявляе
мым в ходе рейдов и про
верок. Это дает ощутимые 
результаты.

К при,\1еру, после провер
ки амбулаторно-поликлини
ческого обслуживания насе
ления персоналом медсан
части Стрежевского НГДУ 
по настоянию дозорных бы
ла реорганизована работа 
регистратуры, внедрена та
лонная система приема па
циентов, устранены большие 
очереди больных. Эффек- 
тгганее используется теперь 
рабочее время врачей, упо
рядочено обслуживание
«скорой помопдью».

После проверок и рейдов 
народных контролеров в 
областном противотуберку
лезном санатории № 2 вдвое 
сокращены потери рабочего 
времени персонала.

Дозорные детского объе
динения № 1 г. Томска, 
осуществляя постоянный 
контроль за использовани
ем коечного фонда, прило

жили немало усилий к со
кращению пребывания
больных детей в стациона
ре за счет введения предва
рительных обследований. 
Использование больничных 
коек стало более рацио- 
на.тьным.

Так же энергично действу
ют группы народного контро

ля Парабельской централь
ной районной больницы, Аси
новской горбольн1-щы, обла
стной станции переливанця 
крови, роддома имени Се
машко.

Примеры работы народ
ных контролеров в деле 
улучшения здравоохранения 
можно продолжать. Не слу
чайно руководители обл- 
здравотдела и других обла
стных ведомств, почувство
вав эффект народного кон
троля, в один голос ратуют 
за регулярное проведение 
отраслевых семинаров-сове
щаний с председателями го
ловных групп.

В. СОВЕТОВ, 
инспектор областного 
комитета народного кон

троля.

Активная • работа народных Дозорных, оперативная 
гласность рейдов помогают томским швейни ч̂.ам постоян
но улучшать качество их изделий, которые пользуются 
повышенным спросом у населения. Немалая заслуга в 
этом и коммуниста, заместителя председателя народного 
контроля фабрики, бригадира лекальной группы Л. И. 
Тетюшкиной.

Фото Н. Потапова.

Официальный
отдел

Отчитывается комитет
Областной комитет народ

ного контроля заслушал 
Томский районный комйтет 
НК о то?а, как он добивает
ся повышения действенно
сти в своей работе за вы
полнением указаний партии 
и правительства об усиле
нии режима экономии в 
использовании нефтепро
дуктов.

Было отмечено, что рабо
та по наведению порядка в 
использовании автотранс
портных средств и сохран
ности горюче-смазочных ма
териалов оживилась. Коми
тет стал активней опирать
ся на группы и посты, тес
нее контактировать с ве
домствами, тщательней
контролировать ранее при  ̂
нятые решения. Нарушений 
становится меньше. Тем не. 
менее допускаются еще 
просчеты в планировании, 
мало комплексных прове
рок, не всегда достигается 
эффективность рейдов. По
этому районному комитету 
было рекомендовано актив
ней использовать свои пра
ва в отношении виновных, 
укреплять связь с депутат
скими комиссиями Советов, 
общественными организаци
ями. Эти же пожелания ад
ресованы и всем комитетам 
и группам.

Разбазарили металл
526 предприятий и органи

заций проверили областной, 
городские и районные ко
митеты народного контроля, 
выясняя, как расходуется 
металл. В 61-м обнаружены 
нарушения. Объединением 
«Сибэлектромотор», заводом 
резиновой обуви, централь
ным межрайонным объеди
нением «Сельхозтехника» 
металл продавался частным 
лицам.. Причем по оптовым 
ценам. В общей сложности 
установлено около 400 фак
тов незаконной продажи, в 
результате которой разбаза
рено почти 82 тонны ценно
го сырья. Уже в ходе мас
совой проверки по требова
нию народных контролеров 
возвращено 10 тонн метал
ла, 37 лиц привлечены к 
ответственности. Наведение 
порядка продолжается.

ПОТЕРЯМ, БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ ЗАСЛОН !

в НЕВРЕЖНОСТИ ЛИ ДЕЛО?
В Основных направлениях развития народного 

хозяйства СССР на XI пятилетку предъявляются 
повышенные требования к эффективному использо
ванию материальных ресурсов, экономному расхо
дованию сырья, материалов, топлива и энергии. Од
нако не на всех предприятиях Томска и области эти 
требования выполняются.

Особенно запущен учет. Хотя сейчас всюду име
ются отделы, контролирующие работу транспорта, 
ясности н порядка в его загрузке нет. Поэтому нет 
и объективного представления о расходовании горю
чего. К оформлению документации, и в частности 
товарно-транспортных накладных, и путевых листов 
отношение по-прежнему небрежное.

Вот уже не один- десяток 
лет проверяю я хозяйствен
ную деятельность предприя
тий и, честно говоря, не 
встречал еще такой товар
но-транспортной накладной, 
которая бы была заполнена 
от «а» до «я». В лучшем, 
случае в ней написано, что 
ее обладатель отработал 
столько-то часов, и пробег 
автомашины за это время 
составил столько-то кило
метров. Чем объясняется 
такая условность? Думаю, 
тем, что товарно-транспорт
ная накладная не использу
ется полностью по своему 
назначению.

Товарно-транспортная на
кладная является основани
ем для постановки на под
отчет и для списания с 
подотчета, для начисления 
зарплаты водителю, а так
же для списания горюче
смазочных материалов и 
взаиморасчетов с организа
циями, для внутренних пе
ремещений. Но из этих 
многочисленных назначений 
документ применяется
практически в одном — для 
начисления заработной пла
ты водителю.

Лишь 10—15 процентов 
товарно-транспортных на
кладных передается на 
склады, куда доставлен 
груз, с той целью, чтобы 
там были сделаны соответ
ствующие отметки. Но про
изводить на их основе серь
езные финансовые опера
ции в сущности нельзя. Кто 
решится взять себе на под

отчет такую ценность: «про
изведена перевозка строи
тельных л1атериалов» или и 
того проще «перевозка раз
ного груза»? Именно так за
полняются товарно-транс
портные накладные в 
■УПТК и РСУ треста «Том- 
лесстрой», в объединении 
«Облсельхозтехника», в
ДОКе-2 управления топлив
ной промышленности, на 
а.втобазе треста «Томсксель- 
строй».

Списывать горючее по та- 
ки.м товарно-транспортным 
накладным тоже нельзя. 
Для этого необ.ходимо, что
бы полностью были запол
нены графы о тоннаже и 
расстоянии, и главное, что
бы они соответствовали дей
ствительности. А нередко 
ото делается так; вместо 
уточнений—одна запись «ез
да по городу, перевезено 
разного груза 18 тонн».

Эта выписка сделана из 
документов на Томском 
дрожжевом заводе. Ее авто
ру простили и исправления 
собственной рукой, и неис
правность спидометра, и от
сутствие каких-либо отме
ток о времени отправления 
и заезда в гараж. Здесь же 
в путевом листе другого 
шофера никто не расцисал- 
ся за полученное им коли
чество бензина. А он, полу
чив «на руки» 100—120 лит
ров, расход топлива про
ставляет ежедневно, так, 
как ему «удобней». Еще 
один водитель — П. Н. 
Непровия — лммяравяял-

ся до того, что при
писал себе 1.800 километ
ров, хотя из его путевого 
листа так и не ясно, что 
же он перевозил.

Аналогичные примеры и 
в других организациях. На
пример, какую ясность мо
жет внести путевой лист 
водителя А. С. Чуприкова, 
если рукой начальника РСУ 
треста «Толглеспром» Ю. И. 
Рогожкина в нем выведено: 
«Перевезено 24 тонны». Но 
ведь тонны воздуха тоже 
можно возить! Дело тут, 
однако, не только в не
брежности. Оказывается, 
:;се.м шоферам, что работа
ют повременно, товарно
транспортные накладные 

.здесь ’ не выдаются — не 
принято, А объем выпол
ненной ими работы, по за
верению .честного руковод
ства, подтверждается заве
дующим соответствующего 
отдела. Это что же, выхо
дит, что заведующий одно
временно ездит в кабине 
кая^дого водителя и выпол
няет свои прямые обязан
ности? Весьма сомнительно. 
Очевидно такой заведую
щий лишь «утверждает» 
то, что напишет водитель. 
Мало того, что не пресека
ет бесхозяйственность, ' так 
еще потворствует ей.

Почему же нет единою 
порядка для всех, когда 
проставляется время рабо
ты, тоннаж, пробег, коли
чество израсходованного 
бензина? «В таком случае 
шофер-повременщик ничего 
не заработает, — поясняют 
на предприятии. — А с  
транспортом и так туго».

Вот тут-то, как говорится, 
и зарыта собака. Не умея 
четко организовать работу 
транспорта, загрузить его, 
на многих предприятиях и 
Е организациях идут на ус
тупки, закрывая глаза на 
приписки.. Приписывается 
объем выполненных работ, 
расход бензина, что ведет к 
завьппению заработной пла
ты. продаже горючего «ча
стникам». Вся эта «щед
рость» тяжелым бременем 
ложится на результаты хо
зяйственной деятельности. 
Перерасход горнучс-ежаэоч-

ных материалов увеличива
ет себестоимость продукции, 
приводит к удорожанию ра
бот.

14менно такая тенденция 
наблюдается, например, на 
Белоярском ЛПК, На пер
вый взгляд здесь борются с 
растранжириванием ГСМ. 
Ввели в оборот лимитные 
карты, но заметного эффекта 
от этого нет. Поче.му? Ли
митные карты здесь по су
ти ничем не отличаются от 
рабочих заборных карт, в 
которых проставляется ко
личество выданного бензи
на, как правило, задним чи
слом. Они не заводятся ин
дивидуально на каждого во
дителя, не утвернадаются 
заранее, ими не предусмот
рено экономное расходова
ние горючего.

То же — и в  Нибегин- 
ском ЛЗП, на Ягоднинск'ой 
УЖД, в других лесодобы
вающих организациях.
Здесь баланс расходования 
ГСМ постоянно корректиру
ется В’ зависимости от про
бега и показаний спидомет
ра. А кто контролирует про
бег?..

Отпуск бензина зачастую 
■доверяется ненадежнььм лю
дям. В том же Белоярско.ч 
ЛПК у заправщицы Переде- 
рий в первом квартале об
наружена недостача бензи
на — 13 тонн. Когда стали 
выяснять, в чем дело, ока
залось, что эта работница 
частенько бывала нетрезвой. 
И тогда ее заменяли сторо
жа. Им-то, не имеющим ма
териальных ценностей на 
подотчете, все равно было, 
сколько кому наливать.

Но если разбазаривается 
народное добро с легкостью, 
то возвращается должок с 
трудом. Во всяком, случае, 
с 11ередерий до сих пор не 
взыскано.

В целях эконо.мии и бе
режливости не надо ничего 
изобретать. Надо лишь до
бросовестно заполнять те 
документы, которые имеют
ся в производственном обо
роте. В том числе и товар
но-транспортные накладные.

В. МОРОЗОВ,

КОНФЛИКТНАЯ СИТУАЦИЯ

И с п ы т а н и е
ж а л о б о й

Сила трудового коллекти
ва выражается, как извест
но, не только в процентах 
выработки. Небольшому (28 
человек) коллективу Киров
ской санэпидстанции приш
лось пройти проверку и на 
социальную зрелость.

В. П. Дудин, помощник 
санврача, работник комму
нального отдела, председа
тель группы народного конт
роля, на исходе третьего 
десятилетия работы написал' 
жалобу в вышестоящую ор
ганизацию — горздравотдел. 
Основные обвинения ' были 
направлены против главного 
врача В. Л. Ковалевского. 
Проверка подтвердила до
стоверность основных фак
тов.

В. .11. Ковалевский в тече
ние 1982—1983 годов выпла
чивал своему шоферу В. Л. 
Лобчановскому, помимо его 
осггбвной зарплатьт, еще 
четверть ставки уборщицы. 
Йа незаконные доплаты бы
ло. потрачено 240 рублей. 
Объяснялось это переработ
ками водителя. А ведь они 
возникли оттого, что тот во
зил начальника не по слу
жебным делам.

Так, 17 июня 1983 года в 
пятницу В. Л. Ковалевский 
взял из гаража СЭС маши
ну. А поставил обратно 
только в ночь с воскресенья 
на понеде.пьник. Позже ру
ководитель будет говорить, 
что машина была взята 
для... обследования объек
тов в районе реки Оби.

Вот тогда-то и была на
писана В. П. Дудиным жа
лоба. Младший по должно
сти выступил против стар
шего... Реакция старшего не 
замедлила сказаться. Снача
ла Дудин получает необос
нованное взыскание за на
рушение служебной субор
динации. В другой раз ру
ководитель ставит Дудину 
прогул и объявляет выговор 
за нарушение трудовой дис
циплины, который впослед
ствии был вынужден снять.

Как же вел себя коллек
тив? Чью сторону занял?

На общем собрании, где 
о(5суждалась правомерность 
выговора, никто не встал на 
защиту Дудина. Одни гово
рили, что он бесстыдно вы
метает сор из избы. Другие 
заверяли, что все они ответ
ственные люди и сами мог
ли бы исправить свои ошиб
ки. Третьи приписывали 
Дудину какие-то корыст
ные интересы. Мол, до сих 
пор молчал, потому что бо
ялся за пенсию...

В чем же дело? Почему

так вели себя «выступав
шие»? Может быть, в том, 
что кое-кто из них и сам 
безнаказанно допускал на
рушения? Нап|)им€р, сан
врачи Федякина и Гусева 
занимались просветительной 
работой без оформления 
совместительства. Были и 
другие нарушения — про
гулы, опоздания, на кото
рые главный врач смотрел 
сквозь пальцы. А в резз^ль- 

. тате, наверное, каждый чув
ствовал себя «связанным», 
каждый пользовался сни
схождением начальника и 
молчал.

Только требовательный 
руководитель сможет обес
печить высокую дисцип- 
лтщу в коллективе — эта 
истина известна. Не найдя 
ей подтверждение, Дудин 
вынужден был обратиться в 
вышестоящие организации. 
Горздравотделом была цр'и- 
знана обоснованность жало
бы. 'Учитывая MoiioflO«n»i!S.*- 
неопытность Ковалевского 
как руководителя, ограничи
лись замечанием.

29 марта этого года со
стоялось заседание Киров
ского районного комитета 
народного контроля. Разби
рались факты приписок и 
бесконтрольности. На Кова
левского произвели денеж
ный начет в размере одного 
должностного оклада и вы
несли ему строгий выговор с 
предупреждением.

Были сделаны замечания 
и в адрес Дудина.

Будучи председателем 
группы народного контроля, 
он действовал по существу 
единолично. Группа практи
чески не работала, была 
оторвана от партийной ор
ганизации, Отсутствие кол
легиальности и привело к 
тому, что многие вопросы 
не решались на месте.

Какая обстановка в сан- 
эпидстанщш сейчас? Она 
как будто бы нормализова
лась. С Ковалевского удер
жан денежный начет, ук
реплена группа народного 
контроля. Кажется, достиг
нуто понимание в том, что 
и администрация, и партий
ная организация, и дозор
ные должны действовать со
обща. Вот только убедились 
ли в коллективе, что суть 
конфликта не в личных 
счетах и что никто не дол
жен оставаться в стогюне, 
когда речь идет о наруше
ниях?

Собственно, в этом и со
стоит испытание жалобой.

И. ПЕТРОВ.

ФОТООБВИНЕНИЕ
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ТАК ХРАНЯТСЯ ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫЕ ИЗДЕЛИЯ, 
ПОСТУПИВШИЕ В РАСПОРЯЖЕНИЕ ТОМСКОГО 
ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКОГО ЗАВОДА. СВАЛЕНЫ ОНИ 
НА УЛИЦЕ А. ИВАНОВА. НЕПОДАЛЕКУ ОТ ЖИ
ЛЬЯ, И МАЛО ТОГО, ЧТО БЕЗ ХОЗЯЙСКОГО ДОГЛЯ
ДА РАЗРУШАЮТСЯ, ТАК ЕШ;е и  с т а л и  НЕБЕЗО
ПАСНЫМИ СООРУЖЕНИЯМИ В ДЕТСКИХ ИГРАХ. НЕ 
ПОРА ЛИ ИХ ПУСТИТЬ ПО НАЗНАЧЕНИЮ ИЛИ, ВО 
ВСЯКОМ СЛУЧАЕ, СЛОЖИТЬ В СООТВЕТСТВИИ С 

1̂ »*ОВАНИЯМИ? фото М. Пасекова.

НОВОСТИ НАУКИ

АДРЕСА ВНЕДРЕНИЯ -  
ЗАВОД,БУРОВАЯ,СОВХОЗ

НАУЧНЫЕ РАЗРАБОТКИ 
ПОЛИТЕХНИКОВ —

ИА СЛУЖБЕ ЭКОНОМИКИ 
ОБЛАСТИ .

ТВОРЧЕСКИЕ БРИГАДЫ
Выполняя решение бюро 

обкома партии о повышении 
э4х1>ективности наз'чно-ио- 
следовательской и учебной 
Р 'боты  в вузах, партко.м 
политехнического института 
создал семь бригад внедре
ния. В их состав, наряду с 
учеными, вошли специали
сты предприятий.

Создание этих бригад по
зволит ускорить внедрение 
научных разработок в объе
динении «Сибэлектромотор», 
на заводах режуших ин
струментов и электротехни
ческом, карандашной фаб
рике и Асиновском ЛПК, в 
Сибирском' филиале Всесо
юзного онкологического на
учного центра АМН СССР и 
совхозе «Кузовлевский».

НОВЫЙ СПОСОБ
о ч и с т к и  в о д ы

в  НИИ ядерной физики 
при участии химико-техно
логического факультета раз
работан способ э л е к т 
р о х и м и ч е с к о й  очист
ки природной воды от 
многовалентных метал
лов, а сточных вод галь
ванического производства — 
от меди. Это удовлетворяет 
требованиям к технологи- 

- ческой воде для произвол-' 
ства полипропилена. Испы
тания ведутся на ТНХК, 

Церспективный метод мо
жет быть использован прак
тически во всех отраслях 
народного хозяйства, где 
предъявляются повышен
ные требования к качеству 
воды или организации обо
ротного водоснабжения.

СКОРОСТЬ БУРЕНИЯ 
ВОЗРОСЛА

Практическое применен»! 
нашел открытый в ТПИ 
эффект упорядочения струк
туры кристаллических ре
шеток путем облучения ма
териала л!альгми дозами 
гамма-квантов: повышена
стойкость породоразрушаю
щего инструмента, исполь
зуемого при бурении сква
жин. Испытания в производ
ственных условиях показа
ли: проходка на алмазную 
коронку увеличилась в 1,5— 
2 раза, механическая ско
рость бурения возросла на 
15—20 процентов. Разработ
ка ведется комплексно со
трудниками кафедр техни
ки разведки месторождений 
полезных ископаемых, об
щей физики, петрографии и 
минералогии.

ПЕКАРЮ ПОМОГАЕТ i 
РОБОТ 1

Работа, которую вьшолня- 
ет лаборатория комплексной 
автоматизации и робототех
ники для томского хлебо
завода № 4, задевает инте
ресы каждого томича. Здесь 
внедряют автоматические 
устройства, облегчающие 
труд человека, повышаю
щие качество хлеба: авто
матический дозатор опары 
и теста, установку для пе- 
р^юботки черствого и бра- 
ютвжного хлеба в крошку, 
автоматический смазчик 
хлебных форм, робот-уклад
чик и другие.

АНАЛОГОВ НЕ ИМЕЕТ
Прошел заводские испы

тания аппарат дл,я электро- 
с у д о р о ж н о й  терапии 
«ЭСТ-2», созданный под ру
ководством профессора
Л. М. Ананьева на кафедре 
промышленной и медицин
ской элекгфоники. Работы 
велись совместно с Томским 
медицинским институтом, 
психиатрической больницей 
и СКВ радиотехнического 
завода 'но заданию Мин
здрава СССР.

Аппарат обеспечивает вы
сокий лечебный эффект и 
сокращает сроки лечения 
ряда серьезных заболева
ний. Он вьшолнен в виде 
моноблока на современной 
элементной базе, удобен в 
эксплуатации, абсолютно бе
зопасен , как для врача, так 
и для пациента. В СССР 
аналогов не имеет.

Начаты клинические ис
пытания опытных образ
цов.

ПЛАСТИНА РЕЖЕТ 
СТРУЖКУ

На предприятиях Томска 
внедряются механизмы для 
дробления стружки,, разра
ботанные на машинострои
тельном факультете. Науч- ' 
ный руководитель работ — 
доцент Г. Л. Куфарев.

Изготовлена промышлен
ная партия твердосплавных 
многогранных режущих 
пластин. Они обеспечивают 
надежное дробление струж
ки в условиях автоматиче
ского производства.
ПОВЫШЕНА МОЩНОСТЬ 

ТУРБИН
Под руководством В. и. 

Рязанова на теплоэнергети
ческом факультете заверше
ны научные работы по теме: 
«Исследование характери
стик парового тракта Том
ской ГР ^-П ».

Разработана новая мето
дика, позволяющая стаби
лизировать давление nai>a 
перед турбинами. В резуль- ■ 
тате повышается надеж
ность турбин и существешго 
экономится топливо.

Н. КУЦАН, 
сотрудник газеты 

«За кадры».
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2 .  Г у л ь о н  

и  е г о  о т р я д

В' • ОДХОДЫ к лагерю на 
ж П островке болота Базач 

* я изучил до мелочей. 
Пробрался мимо поста до 
сделанной в болоте прору
би, откуда брали воду, ‘ а 
затем подошел к палатке, в 
которой, как я счйтал, дол-ч 
жно быть что-то вроде 
штаба. Отдернул полог, шаг
нул в палатку. Какой-то 
чернобородый крепыш на
вел на меня пистолет.

«Ленинград!» — четко 
произнес я. «Лес», — вни-

МАЛОИЗ ВЕ СТНЫЕ  СТРАНИЦЫ ВОЙНЫ

О С О Б О Е
З А Д А Н И Е

остаться в отряде началь 
ником разведки.

Вместе с Гульоном и 
Повассаром мы создали 
группу разведчиков. В нес 
включили Гомеса, Альбср- 
ку, Семенова, Хиля, Лобо. 
Начали выходить на дивер
сии, по указанию штаба 
сигналами наводить наши 
самолеты на немецкие во
енные объекты.

казано задержать гитлеров
цев. Гу.льон, Гомес, Аль- 
берка, Повассар, Се.менов, я 
и трое из группы Язева ос
тались и приняли бой. Де
вять человек против 200— 
250 карателей, вооруженных 
до зубов!

Хорошо замаскировались, 
подпустили карателей на 
близкое расстояние и поч
ти в упор открыли огонь.

|̂ г;|

Франциско Гульон
мательно посмотрев на ме
ня. ответил молодой смуг
лолицый мужчина и отвел 
руку чернобородого. Я от
рекомендовался; армейский 
разведчик, выполйяю зада
ние командования. ,

В том, кто отозвался на 
пароль, я без труда узнал 
Гульона. В штабе партизан
ского двилсепия мне до
вольно подробно описали 
его внешность, познакоми
ли с его биографией.

Это был один из героев 
республиканской Исдании, 
человек отвалшый и муже
ственный. В свои 16 лет он 
уже сражался против фа
лангистов Франко. Семнад
цати лет стал капитаном 
республиканскб'й армии,
был заочно приговорен фа
шистами к с.мерти.

Продолжение. Начало 
.V» 136.

После падения республики  
Ф р анц и ско  Гульон  приехал е 
С оветский  Союз. Работал  нуз- 
нецок на зайоде в Новосибир 
ске, потом учи л ся  в Х а р ько в 
ском  институте . 22 ию ня 1941 
года, в первый день Великой  
О течественной  воины , он за 
писал в дневнике: « Х о чу  ср а 
ж а т ь с я , вспом нить боевы е 
дни, бороться с больш ей си 
лой и см елостью , чем  преж 
де... Ж и з н ь  не имеет никакой  
цены , если не бороться за то, 
что лю биш ь...»

И он снова стано вится  в 
ряды борцов. В  партизанских  
отрядах ср аж ае тся  с гитле
ровцами под Хар ько во м , . в 
см оленских  лесах .

В  сентябре  1942 года был 
сф орм ирован  партизанский
отряд, котором у предстояло 
д ей ствовать  в районе Вар 
ш авско й  ж елезной  дороги в 
Ленинградской  области. На две 
трети ОН со стоял  из нспан- 
цев-интдрнационалистов. Все 
они добровольно вы зва ли сь  
ср а ж а ться  в ты л у  .врага.

Командова-Jb отрядом
поручили Франциско Гуль- 
ону, уже имевшему опыт 
партизанской борьбы. Ко
миссаром был назначен 
Н. Я. Пилипко, а для пар
тийной работы среди насе
ления к отряду прикоман
дировали секретаря Крас
ногвардейского (Гатчинско
го) райкома партии Е. М. 
Повассара. Радистом в от
ряд был направлен Нико
лай Обухов.

КОНЦЕ СЕНТЯБРЯ 
ЯЧЬ' отряд на самолетах 

забросили в тыл вра
га между Лугой и Сивер- 
ской. Перед вылетом Гуль
она и Пилипко еще раз на
путствовали: главная зада
ча отряда — диверсии' на 
железной и шоссейных до
рогах. Боев с врагом избе
гать. Боеприпасов и пита
ния должно хватить при
мерно на месяц. Через ме
сяц отряд должен вернуть
ся из вражеского тыла..

. Партизаны долго не за
держивались на одном ме
сте. Пускали под откос по
езда, минировали шоссей
ные дороги в Лужском. 
Гатчинском, Кингисеп
пском районах. В первой 
половине октября на их 
счету было уже 14 пущен
ных под откос эшелонов с

техникой и живой силой 
врага, несколько нарушен
ных линий связи.

К концу месяца отряд 
вышел на один из сухих 
островков болота Базач. В 
ЛШПД радировали: боепри- 

. пасы, взрывчатка, продук
ты на исходе, просим раз
решения перейти линию 
фронта. Радиограммой на
чальника штаба партизан
ского движения генерала 
М. Н. Никитина им было 
приказано остаться в тылу 
врага. Боеприпасы и про
довольствие было обещано 
сбросить с самолетов.

В отряде понимали: значит, 
так требует обстановка. Надо 
н ар уш ать  подвоз вражескиАС 
подкреплений, боеприпасов, 

о р уж и я, чтобы  ослабить на
тиск  ф аш и сто в  на Ленинград.

Ж д али  самолетов. -Но сам о 
леты  не приходили. То ли 
их сбивали , то ли они не 
могли пр обиться через дождь 
и снег и найти п ар тизан ски й  
лагерь.

Тогда и уш л а  на заго то вку  
продуктов группа Пилипко. 
Уш ла и пропала бесследно. 
Комиссаром  был назначен  
Евгений  Повассар .

А лотом из Л Ш П Д  стали 
приходить о зад ачи вш ие  всех 
радиограм мы. Например:

«Уточните  Имя и отчество  
П овассара». Или: «П о вассар у .
Сообщ ите ф ам илии  секр ета 
рей и заведую щ их отделами 
Красногвардейского  райко 
ма». Бы ло  ясно : это какая-то
проверка. ■

Вот в такое время я и 
появился в отряде. Обста
новка была тяжелой. Про
дукты на исходе, лыж нет, 
а снег глубокий. Запас бое
припасов скудный, В отря
де много больных, есть ра
неные. Единственная ме
дичка Соня лечит больных 
и раненых только настоем 
хвои. Полностью здоровых 
немногим больше 10 чело
век.

Я сходил за своим ради
стом и дал обстоятельную 
радиограмму в Ленинград. 
Вскоре получили за подпи
сью Никитина ответ: 
«Радируйте, кого предста- 
рить к наградам. Ждите 
самолеты с бое*лрипасами, 
продуктами, медикамента
ми». Мне было приказано

4-
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О ТРЯД снова стал вно
сить свой вклад в де
ло разгрома врага. 

Пополнились запасы про
довольствия, улучшилось 
питание, больные начали 
поправляться. Но на беду 
при нападении полицаев на 
отряд погибла медичка Со
ня.

В конце февраля 1943 го
да к нам прибыла группа 
из 5 человек во главе с 
сибиряком Язевым и ради
стом Ю. Беляевым. Нам 
передали приказ перебази
роваться в первую парти
занскую бригаду и подгото
вить ' на озере Лощ поса
дочную площадку для са
молетов; группу Гульона 
решено было вывезти на 
«Большую землю»,

В первых числах марта 
мы соединились с первой 
партизанской бригадой. А 
вскоре на нас обрушились 
крупные силы карателей.

бригада не могла п р инять  
бой в невы годных  для себя 
усло виях . Реш и ли  отходить. 
Тем более что  боеприпасов р 
обрез. Для п р и кр ы ти я  отхода 
о стали сь  группа Я зе ва  и я 
со своим и развед чикам и  Го
месом, А льберной и Семено
вы м . Зан яли  удобную  пози
цию  с р учн ы м  пулеметом  и 
не дали ф аш истам  преследо
ва ть  бригаду по пятам . Потом 
и сами о торвались от карате- 
лей и догнали отходивш ую  
бригаду.

Во второй половине дня 
фашисты снова начали на
седать. Гульону было при-

А В Т О К Л У Б

В Томске прошла научно-практическая 
конференция «Безопасность дорожного 
движения, пути совершенствования проек
тирования, строительства, содержания и 
эксплуатации дорог города и области». 
Она была организована УВД Томского обл
исполкома, горкомом КПСС и горисполко
мом, инженерно - строительным институ
том, институтом «Томскгражданпроект», 
архитектурно-планировочным управлением 
горисполкома, городским '■ управлением 
дорожного строительства и благоустройст
ва.

А

Транспортная схема 
Томска неразрывно связа
на с его 380-летннм раз
витием. Главная совре
менная планировочная ось 
города — проспект Ле
нина — пересекает Томск 
с юга на север. Магист
ральными являются ули
цы Красноармейская и 
Нахимова, проспекты 
Комсомольский, Кирова, 
Фрунзе. В северной части 
города радиальными на
правлениями расходятся 
от центра улица Пушки
на, далее . Иркутский 
тракт, проспект Мира, 
улица Смирнова.

Интенсивность движе
ния по проспекту Ленина 
составляет 22.356 авто
мобилей в сутки, по ули
це Пушкина — 24 тыся
чи, по улице Красноар
мейской более 16 тысяч. 
Очень напрян^енные трас
сы.

Однако пропускная 
способность городских до
рог оценивается интенсив
ностью движения на пере
крестках. На пересечении 
улиц Пушкина, Вокзаль
ной и Комсомольского 
проспекта за сутки прохо
дит 37 .394 автомобиля. 
На развязке Пушкина — 
Яковлева — Дальне-Клю
чевская — 33.434 авто
мобиля. И такая интен
сивность движения явля
ется предельной. В блй- 
я{айшие годы возможны 
здесь транспортные зато
ры, если не реконструи
ровать перекрестки. По
вышение пропускной спо
собности yjranbi Пушкина 
н проспекта Ленина — 
первоочередная задача.

Ошибки 
прошлые 

и тепереш ние
Проектированию улиц и 

дорог должна предшество
вать разработка проектов 
микрорайонов. Но в Томске 
это правило не соблюдается. 
О дорогах вспоминают, ког
да жильцам уже надо засе
ляться в новые дома. Так 
произошло с четвертым 
микрорайоном по Иркутско
му тракту, когда институту 
«Томскгражданпроект» спе
шно пришлось проектиро
вать новые УЛИЦЫ и рекон
струировать существующие 
для трассы третьего марш
рута троллейбуса. Сделано 
это было в нарушение 
транспортной схемы гене
рального плана города.

Так же аврально реша
лись проблемы Каштана. 
Здесь нет транспортных пу
тей к жилым домам второго 
микрорайона. И дело в том, 
что подъезды к ним запро
ектированы с улицы Гово
рова, а она сюда еще не 
дошла. Нарушение правил 
опережающего проектирова
ния улиц и дорог приводит 
к ошибкам  ̂ в сшределении 
высотных отметок при по
садке зданий. Девятиэтаж
ный дом кооператива «Хи
мик» оказался на полтора 
метра ниже уровня дороги. 
Такая же участь з' девяти
этажного жилого дома по 
улице Ивана Черных.

Сейчас интенсивно ведет
ся застройка микрорайонов

«Новый», «Центральный» по 
проспекту Фрунзе. Совре
менные дома встанут по 
з'лице Сибирской, а проекта 
на нее нет. Уже сейчас на 
пересеченном рельефе этой, 
части города трудно ре
шить: каком должна быть 
планировочная отметка но
вого дома?

Каким быть 
м а ги с т р а л р  ?
в  1976 'ГОДУ институтом 

«Гипрокоммуналдорт р а н е »  
была разработана комплекс
ная транспортная схема 
Томска. Она стала руково
дящим документам для 
проектирования улично-•до
рожной сети города. Но 
ма не учитывает историче- 

. ски сложившиеся застрой:<и, 
о.храниые зоны, памятники 
истории и культуры. Поэто
му сейчас проектирование 
реконструкции улиц прихо
дится вести поэтапно.

Чтобы убрать потоки гру
зового транспорта из центра 
города, необходимо постро
ить обходную трассу по 
З’лицам Лесной, Ивановско
го, по автодороге от поселка 
Восточного до поселка Но
вого, по улицам Балтий
ской, Нахимова, Елизаро
вых. Документация выдана 
заказчику институтом
«Томскгражданпроект».

Нужно решить вопрос о 
строительстве общегород
ской магистрали — дублере 
проспекта Ленина. Такая 
магистраль намечалась по 
улице Советской. В 1985 го
ду институт будет готовить 
проект ее реконструкции от 
Лагерного сада до пло
щади Батевькова. Одвако 
Советская может стать ма
гистралью, когда с нее убе
рут трамвайные пути и по
строят мост через Ушайку.

Необходимо в самое бли
жайшее время реконструи
ровать проспект Комсомвль-

ский. На нем должно быть 
трамвайное движение, кото
рое соединит кратчайшим 
путем вокзалы Томск-1 и 
Томск-Н. Эта линия помо
жет решить проблему ули
цы Пушкина на самом на- 
пряягенном участке. Убрав 
с нее трамвайные рельсы, 
можно расширить проез
жую часть до шести полос 
движения. Здесь необходим 
дополнительный троллей
бусный маршрут Пушкина— 
Дальне-Ключевская — Лени
на.

Особого внимания требу
ют перекрестки. Пересече
ние проспектов Комсомоль
ского и Фрунзе в перспек
тиве должно иметь развязку 
на разных уровнях. Однако 
этот участок так плотно 
застроен капитальными зда
ниями, что решить пробле
му развязки очень трудно.

Управлению главного ар
хитектора города надо тре
бовать от проектных орга
низаций проработки пер
спективного развития пе
рекрестков. Сейчас зачастую 
реконструкция и благоуст
ройство улиц выполняются 
без каких-либо проектов, на 
глазок, кому как удобно. 
Так Комсомольский про
спект от Кирова до Фрунзе 
имеет • асфальтированные 
тротуары различной шири
ны, разнообразные зеленые 
насаждения, площадки не
известного назначения. Это 
са.модеятельность предприя
тий, ' расположенных здесь. 
И, чтобы привести проспект 
в соответствие с проектом, 
нуясно будет ломать ас
фальт, пересаживать де
ревья, переставлять опоры 
освещения.

Выполняя поручения рай
исполкомов о благоустрой
стве прилегающих улиц, 
коллективы предприятий 
понятия не имеют о проект
ной документации на эти 
участки. Так электротехни
ческий завод устанавливал 
гранитные бордюры вдоль 
проезжей части, хотя в 
перспективе предусмотрено 
расширщвсе дороги.

Погибли Язев и двое его 
бойцов, я был легко ранен 
в левую руку, у Гульона 
перебило пулей лыжу.

Б о е п р и п а с ы  подхо
дили к концу. Враги 
начали заходить нам 

с тыла. К счастью, стало 
темнеть. Гульон подал 
команду прорываться через 
цепь врагов.

Альберка, Повассар и я 
пробивались вместе. Поль
зуясь темнотой, ушли от 
карателей. Где прорвались 
Гульон, Гомес и Семенов и 
прорвались ли вообще, мы 
не знали.

Ночью на наш след на
пал Семенов и к утру до
гнал нас.

Не зная, где бригада,, мы 
репшли идти на старую ба
зу, на болото Базач. Тем бо
лее что это на всякий слу
чай было предусмотрено. 
Там хранились боеприпасы 
и немного продуктов.

Вечером 6 марта пришли 
на базу. Там оказались 
Гульон и Гомес. Продуктов 
на базе не обнаружили, кто- 
то их нашел и забрал. Слу
чайно осталось пол-ящика 
сливочного масла. Зато пат
ронов и гранат было. доста
точно. Посоветовавшись, ре
шили прорываться через ли
нию фронта к своим.

Л. СУХУШИН,
Рисунки М. Нестерова. 

(Продолжение следует).
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ЧЕТВЕРТЫЙ 

ВЫПУСК 
ЖУРНАЛИСТОВ,
подготовленный филологи
ческим факультетом уни
верситета, разъедется в этом 
году по городам и районам 
области. Только что закон
чилась защита дипломных 
работ. 12 пятерок, 8 четве
рок и лишь одна тройка. В 
государственную приемную 
комиссию входили не толь
ко преподаватели, но и 
партийные работники, ве
дущие журналисты Томска.

— Меня ЛИЧНО' радует 
уровень подготовленности 
.молодых специалистов, ши
рокий диапазон их исследо
ваний — от публицистики 
протопопа Аввакума до га
зетного моделирования, за
интересованность студентов, 
— сказал председатель ГЭК 
профессор МГУ И. В. Куз
нецов.

А. АЛГИН.

ПОМОГЛИ

ВЕДУЩИЕ

КОЛЛЕКТИВЫ
в  университете подведены 

итоги первого тура Всебо- 
юзного фестиваля самодея
тельного художественного 
творчества трудящихся, по- 
свяш.еннцго 40-летию Побе
ды советского народа в Ве
ликой Отечественной войне. 
В нем приняло участие 
большинство факультетов 
университета. Первое место 
занял юридический факуль
тет, второе и третье разде
лили химический и эконо
мический факультеты.

Большую помощь в подго
товке к фестивалю оказали 
ведущие университетские 
коллективы художественной 
самодеятельности: хоровая
капелла, эстрадный оркестр, 
дра.матический коллектив, 
ансамбль скрипачей и вио
лончелистов, Все они но
сят почетное звание на
родных.

С. БОРЗУНОВА.

ГОРОД и транспорт Кому следить 
за дорогами

в  системе УВД имеется 
специализированное мон- 
тажно - эксплуатационное 
подразделение. Только за 
пять лет Томское СМЭУ ос
воило более 2,5 миллиона 
рублей, что позволило уста- . 
новить более 4 тысяч до
рожных знаков, построить и 
реконструировать более 50 
светофорных объектов, на
нести около 1,5 тысячи кило
метров дорюжной разметки. 
Сейчас в Томске заканчива
ется стрюительство второй 
очереди системы регулиро
вания дорожного движения 
«Город-М», которая включа
ет в себя 30 основных пе
рекрестков магистралей.

Однако состояние дорог в 
горюде не отвечает совре
менный требованиям. Воз
росши.- интенсивность дви
жения транспор)та привела 
к тому, что многие улицы 
стали непроезжими. Расчет
ный срок службы асфальто
бетонных покрытий состав
ляет 18 лет. В Томске- их 
приходится обновлять в 
среднем через 4 года. При
чина этого — высокая 
влажность грунтов, плохое 
качество дорожно-строи
тельных материалов, нару
шение технологии проклад
ки .

На каждую улицу должен 
быть составлен паспорт, в 
котором отражаются все 
элементы состояния дороги. 
В Томске ни одна из улиц 
не имеет такого паспорта. 
Поэтому ист учета затрат 
на эксплуатацию доройц ни
кто не знает, выдерживают
ся ли сроки службы дорож
ного покрытия.

Содержанием прюезжей 
.части улиц в Томске зани
маются пять организаций 
Это спецавтохозяйство и 
четыре комбината по благо- 
устрюйству. Им выделяется 
ежегодно 1,8 миллиона руб

лей бюджетных ассигнова
ний и 1,7 миллиона рублей 
из ср>едста предприятий на 
содержание дорюг. На теку
щий ремонт отпускается 
около 2, миллшжов рублей. 
Казалось бы, этих средств 
достаточно, чтобы проезжая 
часть улиц отвечала совре
менным требованиям.

Но в плане работ комби
натов только шестая часть 
составляет содерцкание до
рог. Основные р>аботы — 
благоустройство возле но
вых домов, внутриквар)таль- 
ных прюездов, тер>риторий 
школ, детских садов, мага
зинов, овощехр>анилищ. вос
становление трхэтуаров и 
многое другое. Комбинаты 
малочисленны (18—20 до
рожных рабочих), а план 
по асфальтирхдаанию боль- - 
шой. Вот и стремятся они 
заполучить большой объем 
работ в одном месте, где 
можно ежедневно уклады
вать по 100—150 тонн ас
фальта. Где уж заделывать 
тревцины и , прюизводить 
ямочный ремонт по райо
ну?

Работы по уличной уборке 
механизированы на 90 про
центов, а ремонт дорюжных 
покрытий и ливневых кана
лизаций ведется вручную. 
Имеющаяся техника ис
пользуется плохо. Это пото
му, что нет централизован
ной ремонтной службы, нет 
поставщика запасных ча
стей. На базах комбинатов 
нет по штату . мотористов, 
кузнецов, электриков. Их 
работу вьшолняют сами во
дители. И качество ремонта 
техники поэтому плохое. А 
в итоге — неудовлетвори
тельные дороги города.

« « *
Важнейшей задачей раз

вития Томска считать опе
режающие темпы строи
тельства инженерных сетей 
и головных сооружений, 
создание новых транспорт
ных магистралей, рекон
струкцию существуюхцих 
улиц, дорог и площадей на 
основе принципов современ
ного градоустройства. Таков 
вывод участников конфе
ренции.

э. стоилов.

Е ж д и н а р о д н а я

Н Ф О Р м а ц и я  к

Полное единодушие
ХАНОЙ. Сегодня орган ЦК Компартии Вьетнама газе

та «Нян зан» публикует на первой странице сообщение 
о встрече Генерального секретаря ЦК КПСС, Председате
ля Президиума Верховного Совета СССР К. У. Черненко 
с Генеральным секретарем ЦК КПВ Ле Зуаном и членом 
Политбюро ЦК КПВ, Председателем Совета Министров 

I СРВ Фам Ван Донгом, подчеркивая, что встреча прохо- 
; дила в .сердечной, товарищеской обстановке.

Газета отмечает, что в ходе беседы руководители обеих 
партий и стран выразили полное единодушие в оценке 
современного международного положения. Советский 
Союз и Вьетнам, пишет «Нян зан», осудили опасные 
планы администрации США и их союзников по милита
ризации Азии и бассейна Тихого океана, по превраще- 
ню этого обширного рюгиона в арену политической и во
енной конфронтации.

На встрече в Москве, отмечает далее газета, руководи
тели СССР и СРВ вновь подтвердили, что обе страны 
выступают за урегулирование обстановки в Юго-Восточ
ной Азии, превращение этого региона в зону стабильно
сти и добрососедства. При этом с советской стороны были 
решительно осуяедены враждебные действия китайских 
властей против Вьетнама, Лаоса и Ка.мпучии. Обе сторо
ны высказались за нормализацию отношений с КНР, от
метив, что этот процесс не должен наносить никакого 
ущерба интересам третьих стран.

Как указывает вьетнамское информационное агентство 
ВИА, в ходе беседы руководители СРВ заявили о пол
ной поддержке последовательного внешнеполитического 
курса Советского Союза, направленного на обеспечение 
всеобщей безопасности и мирного будущего человечества.

Н и к а р а г у а н с к и й  н а р о д  
н а  з а щ и т е  с в о и х  з а в о е в а н и й
МАНАГУА. Контрреволюционные банды, руководимые 

Соединенными, Штатами, готовятся к новым крупномас
штабным агрессивным действиям против Никарагуа. Как 
заявил начальник политуправления Сандинистской на
родной армии (СНА) Уго Торрес, в ближайшие недели 
оясидаются ожесточенные бои с американскими нае.мни- 
ками. Администрация Рейгана стремится создать в стра
не обстановку хаоса и неуверенности.

Согласно данным, приведенным Уго Торресо.м, за пос
ледние две недели вооруженные силы Никарагуа уничто
жили несколько сотен контрреволюционеров, вторгшихся 
на территорию республики.

Никарагуанский народ полон решимости отстоять 
завоевания сандинистской революции. На их зашиту 
поднимается молодежь, пополняющая ряды СНА. В Ма
нагуа и других городах начался новый набор в ряды 
вооруженных сил. Несмотря на подрывную деятельность 
реакционной верхушки католической церкви и лидеров 
правых буржуазных партий, агитирующих молодежь не 
идти на военную службу, тысячи рабочих, крестьян, ре  ̂
месленников, студентов откликнулись на призыв рево
люции взять в руки оружие. Добровольцы, заявил на
чальник генерального штаба СНА Хоакин Куадра, про
сят немедленно отправить их в районы боевых дейст
вий.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ИНДИРЫ ГАНДИ
ДЕЛИ. Премьер-министр Индии Индира Ганди указала 

на причастность враждебных внешних сил к активиза
ции в Индии подрывной деятельности экстремистов, пы
тающихся нанести удар по ее национальному единству 
и территориальной целостности. Выступая на массовом 
митинге в городе .Яех (штат Джамму и Кашмир), она за
явила, что свидетельством этого вмешательства стали со
бытия в штате Пенджаб. 'Успехи, достигнутые Индией в 
различных областях, не по нраву некоторым государст
вам. Они не смогли дестабилизировать нашу страну дей
ствиями извне и поэтому сделали ставку на разжигание 
внутренних беспорядков, сказала И. Ганди.

Правительство было вынуждено прибегнуть к помощи 
армии и предпринять решительные меры для нормали
зации обстановки в Пенджабе в условиях, когда убийст
ва ни в чем не повинных людей стали для террористов 
обычным делом, а священный для- всех сикхов золотой 
храш в Амритсаре был превращен обученными за рубе
жом боевиками в крепость. Премьер-министр обратила 
внимание также на то, что в храмовом комплексе эк
стремисты создали большие запасы оружия, полученного 
из-за границы. И. Ганди призвала индийский народ при- 
лсрсить все усилия для дальнейшего Сплочения различ
ных национальностей и групп населения страны. «Мы 
никогда не потерпим происков против национального 
единства, — подчеркнула она. — Индия была, есть и бу
дет единой».

Коммунистическая партия Индии одобряет решитель
ные действия правительства по нормализации положения 
в Пенджабе. Как заявил журналистам в Ахмадабаде 
(штат Гуджарат) член Центрального исполнительного 
комитета Национального совета ЙПИ Мохит Сен, исполь
зование армии для ликвидации опорных пунктов экстре
мистов, в том числе их главной базы в золотом храме, 
было мерой, необходимой для защиты единства государ
ства, События в Пенджабе — часть заговора американ
ских империалистов, направленного на ослабление и 
расчленение Индии, отметил он.

Визит министра обороны Китая б США
ВА Ш И Н ГТ О Н . П р ибы вш и й  с о ф иц иальны м  визитом  в С Ш А  

м инистр  обороны  К Н Р  Ч ж ан  А йпин  бы л сегодня принят пре
зидентом  Р . Рейганом . Ран ее  он провел переговоры  с  ми
нистром  обороны К . Уайнбергером . На бли ж ай ш и е  дни на
м ечены  его встречи  с другим и вы со ко по ставлен ны м и  д еяте 
лям и  ваш и нгто нско й  адм инистрации, вкл ю чая  пом ощ ника 
президента по нац иональной  безопасности  Р .  М акф арлейна, 
госсекретаря Д ж . Ш у л ь ц а  и вице-президента Д ж . Б уш а . В  

ходе визита  Ч ж а н  А йпин  посетит заводы  кр уп н ей ш и х  кор- 
пбраций военно-промыш ленного ком плекса  С Ш А , в том чи с 
ле предприятия ави ако см и чески х  ком паний  «Боинг», « Р о к у 
элл И нтернэш нл», «Д ж енерал дайнэм инс» н « Х ью з  эйркраф-*».

Ко м м енти руя  ам ерикано-китайские  переговоры, агентство  
АП  подчеркивает, что  они  прямо направлены  на «ф ормиро
вание более тесн ы х  военны х  отнош ений м еж д у С Ш А  и К Н Р » . 
В  сво ю  очередь аген тство  Ю ПИ  отм ечает, что  особы й инте
рес Китай  п р о являет  к  «совм естном у производству» с С Ш А  
некоторы х  видов о р уж и я , а  та к ж е  технологии производства 
ряда со вр ем енны х  си стем  вооруж ений .

« О л и м п и е ц »  п о - а м е р и к а н с к и
.^ериканские бизнесмены, организуя летние Олим

пийские игры-84 на коммерческой основе, девальвирова
ли олимпийское движение. На фоне антиолимпийской 
кампании в США активизировались и попытки профес
сионалов проникнуть на Олимпийские игры.

Как известно, олимпийский конгресс в 1981 году в Ба- 
ден-Бадете (ФРГ) осудил коммерциализацию спорта, 
олимпийского движения, проникновение в них профес- 
сионализ.ма. А вот что сообщали зарубежные агентства в 
эти дни: 39-летнему л'ёгкоатлету Брайану Олдфилду, уже 
побывавнюму в рядах профессионалов, американские от
цы легкой атлетики разрешили вернуться в лоно люби
телей. Теперь этот экс-профессионал улсе добивается 
права выступать на Олимпиаде-84. Он даже готов нанять 
для этого за баснословный гонорар модного калифорний
ского адвоката Мелвина Белли. Благо денег Олдфилду 
не занимать: на чемпионате США э Сан-Хосе (штат Ка- 

3 лифорния) он занял второе место в толкании ядра и по
лучил, как информируют агентства, среди других призов 
солидный денежный куш. Так поощрил претендентов на 
олимпийские медали а.’чериканский нефтяной концерн, 
субсидировавший эти соревнования.
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Не скажу, что собралось 
столько же зрителей, сколь
ко бывает на концертах 
эстрадного плана, но больше 
двухсот кривошеинцев при
шли познакомиться с искус
ством коллектива из брат
ской прибалтийской респуб
лики, на концерт, о доста
точно сложной программе 
которого было объявлено 
заранее. Здесь были учите
ля, другие представители 
сельской интеллигенции, ра
бочие «Сельхозтехники», 
ПМК-4 и ПМК-10. С радо
стью увидела в зале своих 
старшеклассников, учащих
ся ПТУ.

Литовским гостям по тра-

На маршруте—  
артисты Литвы

в  понедельник в Кривошеинском районном Доме куль
туры взял начало второй маршрут XIX фестиваля ис
кусств «Северное сияние»: гастрольная поездка Литов
ского камерного оркестра — заслуженного коллектива 
республики, лауреата премии Ленинского комсомола Ли
товской ССР (художественный руководитель — народный 
артист Литовской ССР Саулюс Сондецкмс).

Д1ЩИИ преподнесли хлеб- 
соль. Их тепло приветство
вала секретарь райкома 
партии С. Г. Овсянникова.

А программа концерта 
была действительно нестан
дартной. Сначала оркестр 
исполнял произведения
классика итальянской музы
ки XVIII века Антонио Ви
вальди. Прозвучала Малень
кая симфония в трех частях 
— глубоко лирическое, про
зрачное по музыке, сочине
ние. Затем — Концерт для 
скрипки с оркестро.м (соли
ровал лауреат республикан

ских конкурсов Б. Траубас). 
Программу произведений 
Вивальди завершил Кончер- 
то гроссо в четырех частях 
(солисты — Б. Траубас, М. 
Хармау и В. Гальвидис).

Затем настала очередь 
бессмертного В. А. Моцарта. 
Гости сыграли его Малень
кую серенаду для двух ка
мерных оркестров в трех 
частях.

Впервые большинство слу
шателей познакомилось и с 
финалом Концерта для трех 
скрипок И.-С. Баха. Соли
ровали Б. Траубас, А. Штар-

кас и М. Хармау.
И подлинным открытием 

стал для зрителей нацио
нальный композитор Литвы 
Мик. Чюрленис. Его Вариа
ции на темы литовских на
родных песен были исклю
чительно тепло приняты 
аудиторией.

Концерт заверянился ис
полнением финала Скри
пичной сонаты Дж. Россини.

Как видим, литовские му
зыканты не побоялись вы
ступить со сложной камер
ной программой в скромном 
сельском Доме культуры. И 
оказались победителями: 
концерт слушали буквально 
на едином дьшании. Музы
кантов провожали, долго не 
смолкавшими аплодисмента
ми.

Заместитель председателя 
исполкома районного Совета 
народных депутатов И. В. 
Черноусок вручил гостям 
памятный адрес,. райкома 
КПСС и райисполкома и су
вениры.

Н. КОМЯГИНА, 
днрект«ф Крнвошеянской 

. воеьмилетяей тхолы.

" Г

С большим успехом проходят в Томске гастроли гру
зинского театра.

НА СНИМКЕ: сцена из спектакля «Кавказский мело
вой круг». Иосиф — Г. Перадзе, Груше — народная 
артистка Грузинской . ССР И. Гигошвили.

Фото В. Русского.

РАЗЯЩИМ
ЯЗЫКОМ
САТИРЫ

С удовольствием посмот
рел недавно в исполнении 
грузинских артистов спек
такль, разоблачающий «ду
ховные ценности» американ
ского образа жизни. В пьесе 
«Похороны в Калифорнии» 
азербайджанский драматург 
Р. Ибрагимбеков нарисовал 
нам злую трагикомедию.

Действие происходит на 
Дальнем Западе в годы «зо
лотой лихорадки». Герой — 
первооткрыватель драгоцен
ной жилы — был брошен 
умирающим на поле битвы 
своим другом, предусмотри
тельно захватившим с со
бой карту золотоносного 
участка. Теперь этот друг— 
Хозяин городка и процвета
ет вместе со Вдовой Героя. 
Но Герой выжил, он появ
ляется в городке под видом 
Путника. Ему удалось отомг 
стить, но и сам он гибнет 
от рук Шерифа: никому в 
городке не хочется .менять 
привычное положение ве
щей...

Парадоксальность событий

усугубляется тем, что на
родный артист СССР Р. р. 
Стуруа поставил «Похоро
ны» в форме пародии на 
фильм-вестерн. Смотреть 
спектакль и смешно, . и 
страшно:' алчность вы
травляет у персонажей 
все нормальные человече
ские чувства. Захватывают 
стремительный темп спек
такля, естественность, с ко
торой играют актеры в са
мых неожиданных сюжет
ных ситуациях. Запомина
ются Путник — народный 
артист Грузинской ССР и 
Армянской ССР Э. Мага- 
лашвили. Вдова народная 
артистка Грузинской ССР 
Н. Пачуашвили, Шериф — 
народный /артист Грузин
ской ССР Г. Гаганидзе. Да 
и вообще игра всех актеров 
выше всех похвал.

В. СОФГОНОВ, 
вбъедииеяия 

«Полюс».

М А Р К У
Н А Д О

Нынешний спортивный се
зон для колпашевцев не 
совсем обычный. Впервые 
жители северного города на
чали его в ранге лауреа
тов Всесоюзного конкур
са «Движение для здо
ровья». Правда, особых 
иллюзий по этому поводу в 
Колпашеве не питали, по
нимая, что награда получе
на за развитие зимних ви
дов спорта. Теперь призыв 
«Зимний настрой — в ле
то» стал руководством к 
действию. Марку лидера на
до держать.

Первым испытанием для 
колпашевцев стал легкоат
летический пробег до рабо
чего поселка Тогур. Непри
ятный сюрприз преподнес
ла погода, но и это не от
пугнуло участников. Более 
того, организаторы пробега 
отметили, что физкультур
ников, пожелавших испы
тать свои силы, стало зна
чительно больше. Ведь 
раньше на старт выходили 
Б основном лишь спортсме
ны, готовившиеся к ответ
ственным соревнованиям. 
Неплохая примета!

На размякшем от посто- 
янныгс дождей футбольном

поле состоялись матчи куб
ка города. Почетный приз 
завоевал «Авиатор» — силь
нейший, пожалуй, колпа- 
шевский клуб. Сыграны 
первые встречи в очередном 
первенстве города по фут
болу. Кстати, этот чемпио
нат так я<е, как и районные 
игры «Стадион для всех», 
призваны ответить на во
прос; кто достоин быть в 
составе команды, отправля
ющейся на областные игры 
в поселок Светлый?

Разумеется, все это кол- 
пашевцам ' не в новинку. 
Хотя, отметим, в прежние 
годы основное вни.чание 
спортивные организации го
рода уделяли командам, ко
торые могли привезти на
грады с областных или. рай
онных соревнований. А как 
же быть с теми, кто не в 
состоянии показать сколько- 
нибудь высоких результа
тов, а хочет заниматься 
физическими упражнения
ми ради своего собственно
го здоровья? Им, конечно, 
не препятствовали, но и ус
ловий для этого не созда
вали. И была в распоряже
нии «неорганизованных» 
физкультурников только бе
говая дорожка на стадионе...

16 июня на городском ста
дионе запланирован празд
ник. Здесь пройдет сдача 
нор.м ГТО коллективами 
физкультуры. yHacTHUKH 
смогут не только продемон
стрировать свои способности 
в беге, но и на снарядах, 
благо теперь для этого есть

возможности. Здесь на ста
дионе построен прекрасный 
городок ГТО.

Долгое время «достопри
мечательностью» стадиона 
была скульптурная группа 
«Футболиегь!». Она не мог
ла повысить эстетический 
уровень любителей спорта. 
Гипсовое изваяние, зани
мавшее солидную площадь, 
было убрано, а на этом 
месте началось строительст
во действительно полезного 
спортивного сооружения.

На площадке установили 
фанерные указатели. По 
ним легко можно узнать, 
какой снаряд будет стоять 
на этом . месте и кто, ответ
ствен за его сооружение. 
По , мере появления в .го
родке ГТО готовых конст
рукций, указателей стано
вится все меньше. ' ,

— Решением горисполкома 
крупным предприятиям 
организациям, учебным за
ведениям дано задание- — 
изготовить для новой пло
щадки те или иные снаря
ды, — рассказывает предсе
датель горспорткомитета 
Борис Новиков. — Напри- 
.мер, за установку «лаби
ринта» отвечает коллектив 
Северных электросетей
«шведские стенки» должны 
сделать работники геофизи
ческого треста и авиапред- 
приятия, «каскад из'бревен» 
— ГЕСУ-2. Почти все ру
ководители сумели найти 
возможности и средства для 
строительства.

В центре площадки вы

сится причудливое сооруже
ние, сочетающее в себе эле
менты традиционного «руко
хода» и гимнастических ко
лец.,
— • Это — так называемый 

«кольцевой снаряд», — по
ясняет Новиков. — Предна
значен он для укрепления 
мышц рук, спины, плече
вого пояса. Позволяет пос
тепенно увеличивать сте
пень надрузки — в этом 
его несомненное достоинст
во.

Устанавливая эту необыч
ную конструкцию, работни
ки объединения «Томск- 
рыбпром» не забыли окру
жить ее специальными ска
мейками, с помощью кото
рых можно «накачать» 
брюшной пресс. Разнообра
зить занятия позволят тре
нажер «Штанга», параллель
ные ' брусья, «качающееся 
бревно», пройти по которо
му можно, только проде.мон- 
стрировав немалую лов
кость. ' ,

Новый городок ГГО — 
только часть запланйроваи- 

„ной реконструкции стадио
на. Своей очереди с нетер
пением ждут любители 
спортивных игр, для кото
рых будут построены пло
щадки. А первыми опробо
вали снаряды городка маль
чишки. Они не отказали 
себе в удовольствии покзг 
чаться ' на турнике, пере
махнуть через барьер, пре
одолеть несколько препятст
вий. И остались довольны.

Е. ФРОЛОВ.

ПРИГЛАШАЕМ НА ПРАЗДНИК 
«ГОВОРИТ ЮНОСТЬ»

Он начнется сегодня, в 17 часов, во Дв(М)це зрелищ и 
спорта. Вместе с выпускниками восьмых классов и уча
щимися профтехз'чилищ участие в празднике примут ве
тераны партии и труда. Герои Социалистического Труда, 
лучшие бригады строителей, родители учащихся. Свое 
мастерство покажут коллективы художественной само

деятельности профтехучилищ.
На открытой площадке Дворца зрелищ и спорта со

стоятся конкурсы профессионального мастерства, вы
ступление народного ансамбля системы профтехобразо
вания «Сибиринка». В фойе будет демонстрироваться вы
ставка технического творчества учащихся ПТУ.

Приглашаются все выпускники восьмых классов 
г. Томска и их родители. Ждем вас на праздник рабочих 
профессий!

Т. ФЕДОРОВА.

П р о ф есси я  — ветф ел ь д ш ер
«Медицинский врач лечит 

человека, а ветеринарный— 
человечество», — так сказал 
о нашей профессии великий 
физиолог академик И. П. 
Павлов. Ветеринарных
фельдшеров и зоотехников 
готовит Томский совхоз- 
техникум. Его выпускники 
работают в колхозах и сов
хозах, на животноводческих 
комплексах и мясокомбина
тах, биофабриках. Везде 
они нужны, везде выполня
ют важную и благородную 
работу, активно участвуют 
в выполнении Продовольст
венной программы. И хо
тя многие из них лечат 
животных, являются все же 
настоящими хранителями 
жизни и здоровья людей. 
Ведь под контролем вет
врачей выпускаются все 
продукты питания и про

мышленное сырье животно
водства.

Томский совхоз-техникум 
имеет хорошо оснащенную 
и оборудованную для учеб
ных целей ветеринарную 
клинику.

На ветеринарное и зоо
техническое отделения при
нимаются юноши и девуш
ки с 8- и 10-летним обра
зованием.

Приглашаем вас, товари
щи выпускники. Уверен, 
что в выборе профессии не 
раскаетесь.^ Наш адрес: 
Томск, , ул. Карла Маркса, 
19. Можно получить все 
консультации и в отделах 
кадров хозяйств.

А. ТЕПЛОУХОВ, 
заведующий ветеринар
ной клиникой совхоза- 

техникума.

На страже общественного порядка

Осторожно, пешеходы!
Как перейти на ту сто

роны улицы? Где ближай
ший перекресток! Не прав
да ли, смешные вопросы? 
Так считали еще недавно 
многие томичи. Но с неко
торых пор приходится уже 
задумываться. Правда, за
ботит больше то, как бы 
не попасть на глаза инс
пектору ГАИ. Что-то слиш
ком строги стали они к 
пешеходам в последнее 
время...

А пристальное внимание 
к пешеходам вызвано не 
случайностью, а суровой не
обходимостью. Часты ава
рии на дорогах по их ви
не. ■ По статистике — каж
дое TpieTbe происшествие. В 
ОСНОВ]?, ,эс|:^ ,̂.аадрий — пре- 
нёбрежёние ■ правилами до
рожного -дрижения. А ведь 
для: те*,' кто-передвигается 
пешком, они предельно про
сты: будь внимателен при 
переходе да учитывай знак 
светофора. Ну еще ---̂  не 
унижай себя суетливыми 
перебежками перед самым 
носом автомашины...

Что же происходит на 
деле?

1,-т- Поезжайте на пере
ход у Try, — говорит ко
мандир дивизиона дорож- 
но - постовой службы В. В. 
Ткалин, — самое горячее у 
нас место. Водители по
стоянно жалуются...

Около девятй утра. К 
главным воротам универси- 
тетокой, рощи идут и идут 
студенты. На желтый и на 
красный свет под гудки ав
томобилей, лавируя между 
машинами, как на полосе 
препятствий. Показался ав
томобиль ГАИ. Порядок ут
вердился как по команде.

Но ведь это не выход из 
положения; Когда инспекто
ру приходится удерживать 
нарушителей буквально за 
руку. Вручать штрафные 
талоны.

Берем у некоторых наи
более злостных «микроин
тервью» прямо в машине 
ГАИ. Каждый придумывает 
свои объяснения.

С. Дударев, студент 3-го 
курса , юридического фа
культета: «Задумался... не
заметил... иду английский 
сдавать».

А. Рылов, слесарь ЖЭУ-7: 
«Некогда ■ мне, тороплюсь 
на работу*.

Е. Исаков, студент физи
ко-технического факультета 
ТГУ: «Как-то не подумал... 
больше не повторится...»

С. Ивлева, студентка юри
дического факультета: «То
роплюсь на семинар, из-за 
вас опоздала теперь...»

. В. Чикин, зам. директора 
НИИ биологии и биофизи
ки: «У вас тут «зебра» не 
обозначена. Жаловаться бу
ду».

Вот ведь, как дело повер
нули некоторые. А и прой- 
ти-то надо было в сторону 
каких-то десять метров от 
остановки.

А что же руководители 
университета? По всему 
видно, мало обеспокоены 
беспорядками на пешеход
ном переходе. Ничем не 
проявила себя и универси
тетская народная дружина. 
Присланные из ГАН сооб
щения бесследно исчезают 
в папках отдела кадров ТГУ. 
Среди нарушителей немало и 
преподавателей. Своим по
ведением они прйвйвайт 
пренебрежение к общест
венному порядку.

Не многим лучше дела к 
в инженерно - строитель
ном; медицинском и поли
техническом институтах.

Я мог бы привести де
сятки примеров, когда вне
запное появление пешехода 
на проезжей части закан
чивалось драмой, в том 
числе для водителя и его 
семьи. Это отнюдь не безо
бидная забава— «играть в 
прятки со смертью» на мо
стовой. Поэтому новый 
Указ Президиума Верхов
ного Совета СССР «Об ад
министративной ответствен
ности за нарушение правил 
дорожного движения» дает 
серьезные правовые возмо
жности для борьбы с нару
шениями самого массового 
участника движения — пе
шехода. За первый квартал 
нынешнего года оштрафо
вано более 4,5 тысячи че
ловек. Предусмотрена и 
уголовная ответственность. 
Но важнее предупредить 
опасное нарушение. Слиш
ком тяжелой бывает рас
плата.

Я специально сосредрто-; 
чил внимание на пешехо
дах-студентах, пото.му что 
это наиболее подвижная 
группа населения нашего 
молоденшого города. Но, к 
сожалению, немало наруши
телей на предприятиях и в 
учреждениях, школах.

Думается, настала пора 
строже спрашивать с них по 
месту работы и учебы. Ведь 
дисциплина пешехода ста
новится неотъемлемым ат
рибутом городской культу
ры. Улица не должна быть 
местом несчастий и кон
фликтов.

А. БОЛОТОВ,
наш нештатный коррес

пондент.

Сегодня по области — пе
рем енная облачность, без 
осадков, ветер северо-восточ
ны й. 7 — 12 метров в секунд у, 
тем пература 22 — 27 градусов, 
в Томске 22 — 24 градуса теп 
ла.

15 — 16 И ю ня — перем енная 
облачность, местами кр атко 
врем енный дождь, гроза, ве- 
тсп  ю го-восточный. 7— 12 мет
ров в секунд у, тем п ер зтуо э  
ночью  7— 12, днем 21— 26 гра
дусов тепла.

Ч Е Т В Е Р Г ,  14 ню ня 
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  

М О С КВА
8.00. «Время». 8 .00. «Твор

чество юных», 9.25. «Выходи.м 
Б морс». Документальный 
филь.м. 9.4.5. «В мире н;ивот- 
ны.х». Го.45. «Жизнь Берлио
за», 2-я серия. П.ЗО. Иобости.

С 11.35 до 14.15 — перерыв.
14.15 Новости. 14.35. «Си

бирский счет». Научно-по
пулярный. фильм. 15.20. 
«Г. Бакланов. По страницам 
произведений». 16.10. Л. Бет
ховен. Фантазия для фортепь
яно, хора и оркестра до ми
нор. 16.35. «...До шестнадцати 
и старше». 17.20. Встреча с 
чемпионом мира по шахматам 
Анатолием Карповым. 18.00. 
«Ленинский университет мил
лионов». «Духовный мир чело
века». 18.30. «Второе откры
тие гелия». Научно-популяр
ный фильм. 18.45. «Сегодня в 
мире». 19.00. «Наш сад». 19.30. 
«Человек и закон». 20.05. 
«Жизнь Берлиоза». 3-я серия. 
21.00. «Время». 21.45. «Твои 
искания,. театр!» 22.20. «Празд
ник т«нца>. Концерт.  ̂ 23.00.

Чемпионат СССР по футболу. 
«Спартак» — . «Динамо»
(Минсн). В перерыве — «Се
годня Б мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8̂ 00. Утренняя гимнастика 
8.1о. «Наука и урожай». До- 
кументальный фильм. Б 45 
«Сеанс одновременной игры» 
Художественный телефильм 
9.50._ «Поэзия М. Луконина»! 
10.25. «Встреча школьников с 
лауреатом Ленинской премии, 
Героем Социалистического’ Труда,, акаде.чнком АМН СССР 
Е. Н. Мешалкнным. 11,05. «Ис
панский язык». 11.35. «В 
клешнях Черного рака».' Ху
дожественный фильм с суб

титрами. 13.0о. «Горизонт». 
14.05. ' «Салют Севастополю».
Документальный фильм. 14.25. 
Концерт. 15.10. За страннцамн 
учебника. «Киевская Русь» 
15.40. Новости.

.С -15.45 до 17..30 — перерыв 
ТОМСК

17.30. «Б Назаровском. у 
Непрева». Документальный те
лефильм.

МОСКВА
18.00. Новости,

ТОМСК
18.20. «Продовольственная 

программа — дело каждого», 
18.35. Киножурнал «Сельстгое 

хозяйство». 19.00. «День обла
сти». 19.15, «Трибуна пропа
гандиста». Передачу ведет до
цент ТГУ А. П. Ощепкова.

19.50. «Гжсльс1ше узоры». До- 
ку.ментальный телефильм. 

М О С КВА
«Спокоймой ночи.20.00 лыши!» ма-

томск
20.15. «Разрешите побеспо

коить...» Телевизионный сати
рический журнал. 20.35. «Жи
вая нить». Документальный телефильм.

М О С КВА
21.00. «Время». 21.45. Премь

ера художественного теле- 
фгальма «Ко.чический любое- 
кик. 1;ли Любовные затеи сэра 
Ди.-оня Фальс-^афа».

Редактор 
II. Г. НЕСТЕРЕНКО.

^ 3 1 Т е а т
в ПОМЕЩЕНИИ 

томского
ТЕАТРА ДРАМЫ 

Гастроли Гр узи нского  орде
на Ленина государственного  
академ ического  театра имени 
Ш ота Р уставел и .

14 июня. «С трех до ш ести» 
— 19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

14 нюня. «Два клена* —
10-30. .

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

14 июня. «П ац аны * — 21.

1 Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА.
14 июня. «Возвр ащ ени е  с ор

биты »  —  9. 12-30, 14-10. «Ос
ли ная  ш кур а»  —  10-50, 16-10, 
18-20. 20, 21-40.

имени М ГОРЬКОГО 
14 ию ня. «Оборотень Том» — 

8-49, 10-20. 12, 13-40. 15-20, 17, 
18-40. 20-20, 22. «Ком ета» —
8-40, 10-20. 12. 13-40. 15-20, 17, 
18-40, 20-20. 22. Зал- киивхро- 
ннкн. «Единой О тчи зны  з в у ч а 
нье» —  9, 10-05, 11-10, 13-15. 
«Деф ицит и его поклонники».

«М ы гуляли  у ф онтана», «Под
судны  ли» — 13-20, 14-25,
15- 30. 16-35, 20.

«ОКТЯБРЬ»
14 нюня. «М ещ анин во Дво

р янстве» (две серин) — .8-40, 
11-10, 13-40, 16-10, 18-40, 21.10» 
«Операция н ачнется после по
лудня» — 8-40, 12-10, 14, '16, 
17-50. 19-40, 21-30. «М арка
страны  ГандВлупы » — 10-30.

itHHOHEP»
14 июня. М>'.льтсборни1, Л» 87 

«Ш апка-невидимка» — 9, 10-10.
«Единица с обманом» — 12-20, 
14 15-40. «Если  изменит уда
ча» _■ 17-20, 19-20, 21-10.

имени И ЧЕРНЫХ 
14 июня. «Влад ы ка  судьбы » 

(две серии) — 9, 11-30. 14,
16- 30, 19. 21-20. «Тридцать три
н е сча стья»  (две серии) —. 9,
11-20, 13-40. 16, 18-20, 20-40,

«СИБИРЯК»
1-1 июня. «Воспоминание»

9-20. «Влад ы ка  суд ьб ы » (две 
серии) — 11, 13-30, 16, 18-30, 
21.

ДОМ ОФИИЕРОК 
14 июня, « сл уч а й  в квадра

те 36-80» — 17. 19, 21.
ДЕОРЕП КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
Г4 нюня. «Тревож ны й  вы 

лет» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
14 июня. «М есть  и закон» 

(две серии) — 17-30, 20-30.
ДБОРЕИ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИННИКОВОГО

ЗАВОДА .
14- Июня. «Д важды  , рождён

ны й» — 18, 20. . .

ДОРОГИЕ ТОМИЧИ!
Пользуйтесь услуга.ми автоматической междугородной; 

телефонной связи! .
Автоматическая междугородная телефонная станция 

(АМТС) позволяет круглосуточно без предварительного 
заказа и помощи телефонистки самостоятельно устано
вить соединение.

Город, район Код города Пример набора

1. Москва

2. Барнаул

3. Иркутск

4. Кемерово

6. Новосибирск

7. Омск

8. Лсияо

9. Белый Яр

095 8 плюс 095 плюс № тел. в Моск
ве плюс 22 плюс № тел. в Том
ске

385 -8 плюс 385 плюс 22 плюс № тел. 
Б Барнауле плюс 22 плюс № те,л. 
в Томске

395 8 плюс 395 плюс 22 плюс № тел. 
в Иркутске плюс 22 плюс № тел. 
Б Томске

384 8 плюс 384 плюс 22 плюс № тел. 
в Кемерове плюс 22 плюс № тел, 
в Томске

5. Красноярск 391 8 плюс 391 плюс 2 плюс № тел. в 
(Красноярске плюс 22 плюс № тел, 
в Томске

383 8 плюс 383 плюс 2 плюс № тел. в 
Новосибирске плюс 22 плюс 
№ "тел. в Томске

381 8 плюс 381 плюс 2 плюс № тел. в 
Омске плюс 22 плюс № тел, в 
Томскё ■

24Г 8 плюс 241 плюс № тел. в Асиис 
плюс 22 плюс № тел. в Томске 

258 8 плюс 258 плюс № тел. в Белом 
Яре плюс 22 плюс № тел. в Том
ске.

Примечание: при наборе районов области абоненту не 
нужно набирать выравнивающие цифры 22 перед номе
ром телефона в районах. i

Услугами АМТС могут пользоваться абоненты'ATC-i, 2, 3, 4, 5. '
Абонентам АТС-1 при выходе'чёрез -АМТС не нужно 

набирать свой номер телефона.
Пример: Москва — 8 плюс 095 плюс телефона % 

Москве. . . .
Телефонные разговоры, осуществляемые tip АМТС в 

рабочие дни недедм.,гВл,пёриод] (по местному времени) й 
18 до 24 часой^ с 0 ,до 7 утра и круглосуточно в выход
ные и праздничные дни, мтлачиваютея по льготному та
рифу (в размере. 75 процентов).

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ И 
ОРГАНИЗАЦИЙ!

Просим сообщить номера телефонов, п6 которьлм вы 
запрещаете ведение междугородных телефонных рад- 
говоров по АМТС.

Справки по тел. 3-02-30, 3-02-52, 3-13-52.
Адрес: 634061, Томск, пр. Фрунзе, 83-а, телеграфно-те

лефонная станхщя.

Томское городское профессионально-техническое учи
лище № 34 ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1984/S3 
учебный год.

Принимаются юноши и девушки с образованием 8—10 
классов по следурзщим специальностям; оператор прес
са, контролер ОТК-лаборант, аппаратчик химического 
производства, слесарь КНПиА, электромонтер по обслу
живанию электрооборудования, слесарь по ремонту ав- 
томобилей-водитель электропогрузчика, слесарь-сантех- 
ник-газоэлектросварщик, оператор литьевых машин.'

Лица, имеющие 8 классов, получают среднее' образо
вание и находятся на государственном обеспечении.

Для имеющих среднее образование срок обучения — 
10 месяцев, стипендия --- 72—90 руб.

Со сроком обучения 10 месяцев принимаются юноши 
и девушки с ооразованием 8—10 классов по следующим 
специальностям: швея-мотористка, станочник по дерёво- 
обработке, контролер-браковщик (стипендия 42 руб)
сборщик резиновой обуви, этикетировщица (стипендия 

РУ̂ «/» Правила приема общие для профтехучилищ.
Предоставляется благоустроенное общежитие • »

- Адрес училища: 864009, Томск, пр. Ленина. 217, телефон 
0-80-57. Проезд троллейбусом и автобусом Х» 2 до оста
новки «Ул. Бердская».

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с Том
ским речным портом объяв- 
•ляют набор на курсы кра- 
новщиков-элсктромехаников, 
рулевых-мотористов.

Начало занятий — по ме
ре комплектования групп. 
Стипендия — 70 рублей в 
месяц. Нуждающимся пре
доставляется общежитие.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. 
Пушкина, 71; ул. Бердская, 
18, в бюро по трудоустрой
ству й его филиалы, или ул. 
К. Маркса, 20, в учебный 
комбинат. Справки по тел. 
2-42-53.

К СВЕДЕНИЮ ЗРИТЕЛЕ^
Спектакль Грузинского 

государственного акаде.ми- 
ческого театра им. Шота Бу- 
ставели «Роль для начинаю
щей актрисы», объявленный 
на .17 июня (утро), заменяет
ся спектаклем «Ричард III».

Билеты действительны. 
Желающие посмотреть
спектакль «Роль для начи
нающей актрйсы» могут об
менять билеты на другие 
числа. ■ '

Кировский райком КПСС 
и райисполком выражают 
глубокое соболезнование 
секретарю исполкома Л. Б. 
Лецко по поводу смерти 
отца, участника Великой 
Отечественной войны 

Ч ЕРН О В С К О ГО  
Бориса Леонидовича.

Коллективы Томского обл- 
совпрофа и радиотехниче
ского завода выражают 
соболезнование родным и 
близким по слу'чаю смерти

КРИВО ПЛЯСО ВОР1 
Людмиль! И вановны .

Вынос тела — 14 нюня, 
в 16 часов, из квартиры 
покойной.

Администрация, партий
ная. профсоюзная органи
зации универсальной торго
вой базы облпотребсоюза с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти ветерана базы

Ш Е Р Т У Х
Галины  И вановны

и выражают гобо.лезнова- 
нне родным и близким покойной.
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